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миллиона рублей сэкономили пассажиры на пересад-
ках в наземном транспорте с начала года. За это время 
совершено почти 2,7 миллиона бесплатных пересадок 
на маршрутах автобусов, электробусов и трамваев.

83,7
Мосводосток поддерживает 
чистоту рек и водоемов
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) поздра-
вил с 50-летием городское 
предприятие «Мосводосток» 
и рассказал о его работе. 

Днем основания организа-
ции принято считать 1 июня 
1975 года, когда был образо-
ван трест «Горгидроремонт». 
Мэр столицы сообщил, что се-
годня больше 4,5 тысячи спе-
циалистов Мосводостока со-
держат в порядке сложней-
шие гидротехнические соору-
жения и водосточные сети, 
следят за состоянием рек и во-
доемов, участвуют в работах 
по созданию комфортной го-
родской среды.
— На базе предприятия рабо-
тает уникальный флот. Специ-
ализированные суда патрули-
руют акватории Москвы-реки 
и судоходной части Яузы — 
и делают это каждый день, 

в любую погоду, — отметил 
Сергей Собянин. 
Коммунальный флот столицы 
сегодня насчитывает 30 судов 
разного назначения. Среди 
них есть быстроходные кате-
ра, которые борются с загряз-
нениями на поверхности. 
Они используют специальные 
сорбенты, которые растворя-
ют масла, жиры и химические 
соединения, полностью очи-

щая воду. Также применяются 
плавучие краны — они рабо-
тают в устьях малых рек, под-
нимая со дна отложения пе-
ска, ила и грунта, чтобы все 
это не попало в Москву-реку. 
Мэр отметил, что такие меры 
помогают избежать обмеле-
ния главной артерии города 
и выхода рек из берегов.
— Конечно, уникальный флот 
Мосводостока — это не толь-
ко техника, но и первокласс-
ная команда, которая несет 
свою службу на совесть, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Только в 2024 году они 
собрали больше 600 тонн пла-
вающего мусора и устранили 
почти 140 загрязнений на 
 воде.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ПУБЛИКАЦИИ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

НАДЕЖНЫЕ РУКИ

Найти свое дело можно 
на фестивале трудоустройства
Считывая сигналы мозга, специалисты 
помогают определиться с профессией ➔ СТР. 2

НАДО ПОНИМАТЬ

Коммерческий продукт. 
Сколько стоят березки и матрешки
Как бизнес пытается извлечь прибыль 
из патриотизма граждан нашей страны ➔ СТР. 5

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Драгоценная выставка позволит 
увидеть блеск каждой грани 
Известные мастера ювелирного искусства 
расскажут об особенностях своей работы ➔ СТР. 6

78,62 10,89КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Каждый дом 
получает паспорт 

Все объекты, строящиеся по програм-
ме реновации, проходят техническую 
инвентаризацию. За первые четыре 
месяца 2025 года специалисты Мо-
сковского городского бюро техниче-
ской инвентаризации обследовали 
13 таких домов. Инженеры измеряют 
помещения, описывают их конфигу-
рацию и составляют чертежи. Для до-
мов, квартир, кладовок, машино-мест 
и нежилых площадей изготавливают 

технические паспорта, поэтажные планы и экспликации.
Суммарно с января по апрель сотрудники бюро обследо-
вали более 392 тысяч квадратных метров недвижимости 
в рамках программы реновации — свыше 3,6 тысячи 
квартир. Больше всего жилых 
комплексов по этой программе 
появилось на юго-востоке сто-
лицы: здесь к заселению подго-
товили три дома общей площа-
дью свыше 95 тысяч квадратных 
метров. Три — на востоке пло-
щадью 40,7 тысячи квадратных 
метров и два — на юго-западе 
площадью 52,7 тысячи квадрат-
ных метров. МосгорБТИ провело 
работы также на пяти объектах, 
расположенных в Троицком, 
Cеверном, Южном, Северо-Вос-
точном и Северо-Западном ад-
министративных округах.
Квартиры горожанам предо-
ставляются в тех же районах, где 
расположены расселяемые дома. Исключение составля-
ют только Зеленоград и ТиНАО, где переселение ведется 
в пределах округа. Поскольку освобожденное жилье на-
ходится рядом с новыми жилыми комплексами и соци-
ально-транспортная инфраструктура района хорошо зна-
кома переехавшим горожанам, им проще адаптировать-
ся на новом месте. На всех этапах переселения будущих 
новоселов сопровождают сотрудники центров информи-
рования. У них можно уточнить вопросы, связанные 
с оформлением документов и переездом.
Программа реализуется во всех округах столицы. Так, 
в Южном округе с начала 2025 года в новые квартиры 
переехали жители пяти домов — около 880 человек. Но-
воселами становятся и жители Центрального округа. На-
пример, в Пресненском районе документы на жилье 
оформили жители 24 старых домов — более 3,5 тысячи 
человек, в Таганском — свыше 720 горожан из пяти рас-
селенных пятиэтажек. В Басманном договоры заключили 
около 800 горожан из пяти полностью освобожденных 
домов. А в Красносельском в новостройки переехали поч-
ти 650 участников программы, проживавших ранее 
в трех старых зданиях. 
Всего с начала реализации программы город расселил 
и демонтировал 619 домов старого жилого фонда. 

С начала реализации программы реновации город 
передал для переселения жителей 365 новостро-
ек. Подробности рассказала руководитель Депар-
тамента горимущества Екатерина Соловьева. 
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НАЗНАЧЕНИЕ
Корабли семейства «Прогресс» 
предназначены для доставки грузов 
на орбитальные станции, дозаправ-
ки их топливом, коррекции высоты 
орбиты, обеспечения энергетики 
и управления орбитальными манев-
рами, удаления со станций мусора

ГРУЗОВОЙ ОТСЕК
Корабль способен доставлять на МКС грузы 
общей массой около 2,7 тонны. В этот раз 
на МКС доставлено 754 кг топлива для до-
заправки станции, 420 кг питьевой воды, 
40 кг сжатого азота для пополнения атмос-
феры, 1290 кг оборудования для научных 
экспериментов, одежды, питания

ОРБИТАЛЬНЫЙ ОТСЕК
Здесь находятся основные системы 
и агрегаты корабля, а также топливо 
для двигательной установки

СТЫКОВОЧНЫЙ УЗЕЛ
Стыковка «Прогресса МС-27» к ма-
лому исследовательскому модулю 
«Поиск» российского сегмента 
Международной космической стан-
ции проведена в автоматическом 
режиме

Двигательная 
установка 

Развернутые солнечные 
батареи

Корпус покрыт 
несколькими 
слоями 
защитного
материала

«Прогресс МС-27», выполнявший 
грузовой запуск к МКС, 30 мая 
2024 года запущен с космодрома 
Байконур. Проработав на МКС пол-
года,19 ноября 2024 отстыковался, 
сгорел в плотных слоях атмосферы 

Космический грузовик «Прогресс МС-27»

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 7

ГАБАРИТЫ 
■ Длина: около 7,2 метра
■ Максимальный диаметр: 

2,72 метра 
■ Масса: 7450 килограммов

По данным из открытых источников

У тро на перроне на-
чалось с тревож-
ного ожидания. 
Сотрудники ско-
рой помощи катят 

носилки, инвалидные коля-
ски к месту прибытия поезда. 
Люди, пережившие круше-
ние, возвращаются в Москву. 
Первыми выходят те, кто смог 
идти сам. За ними — постра-
давшие, их поддерживают ме-
дики и сопровождающие. Под 
руки выводят и Татьяну Коно-
валенко. На перроне женщи-
ну встречают врачи и кладут 
ее на каталку.
— В момент столкновения 
я была в сознании, боли не чув-
ствовала, — рассказывает 
«ВМ» Татьяна. — А вот уже по-
сле началась сильная головная 
боль, но наши медики оказы-
вали помощь и на месте, и тог-
да, когда нас в ближайшее по-
селение отвезли, и на протяже-
нии всего пути в Москву.
Среди встречающих — род-
ные, не скрывающие слез. Со-
фия Петрова не видела тетю 
более девяти месяцев, с нетер-
пением ждала встречи, не ду-
мая, что судьба вновь сведет 
их при таких обстоятельствах. 
И вот из поезда выходит ее те-
тя — Тамара Петрова, она ве-
дет за руку внучку Вику. Тама-
ра рассказывает, что они еха-
ли в пустом вагоне на нижней 
полке, поэтому сильно не по-
страдали. Женщина только 
немного травмировала ногу. 
— А вот в соседнем вагоне 
мужчина с ребенком ехал, он 
серьезно пострадал от паде-
ния, — добавляет Тамара. — 

Но к нам быстро пришли на 
помощь и проводники, и пас-
сажиры. Как выбрались, еще 
шли три километра, и Вика 
даже не плакала. На руки не 
могла взять ее из-
за больной ноги. 
Пассажиры спешат 
покинуть вокзал. 
Елена Морозова 
(фамилия измене-
на. — «ВМ») сразу 
же набирает но-
мер, чтобы сказать 
дочке: «Все хоро-
шо, я в Москве».
— В момент стол-
кновения почув-
ствовали сильный 
толчок и тряску. Было темно, 
свет в поезде собирались вы-
ключить, многие готовились 
ко сну, — говорит Елена. — 
Проводниц жалко, многие по-
страдали. Они в это время бе-
гали по вагонам, разносили 

заказы: конфеты, печенья. 
Нам помогали мужчины-пас-
сажиры. Они настоящие ге-
рои. В темноте вытаскивали 
тех, кто не мог сам идти...

Пассажир Самвел Ефимов 
ехал на верхней полке. Гово-
рит, что его спасла от падения 
защитная перекладина. 
— Ни звука, ни хлопка я не 
слышал, но почувствовал 
сильный толчок, сперва поду-

мал, что столкнулись с другим 
составом. Паники не было, 
все друг другу помогали, — го-
ворит Самвел. — Нас отвезли 
в ближайший населенный 
пункт, оказали первую по-
мощь, потом — в Брянск. Там 
тоже осмотрели врачи. У меня 
гематома на руке. Чувствую 
себя нормально. 
Московские медики оказыва-
ют помощь пострадавшим, 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 
— Столичные клиники при-
нимают на лечение детей 
и взрослых, пострадавших 
в происшествии, — подчер-
кнул Сергей Собянин. — Дела-
ем все необходимое. Соболез-
ную всем, кто потерял своих 
родных и близких...
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru 

Вчера на Киев-
ский вокзал при-
были пассажиры 
поезда № 86, по-
страдавшего при 
теракте в Брян-
ской области, где 
обрушился взор-
ванный автомо-
бильный мост. 
«ВМ» встречала 
резервный поезд.

Трагедия

Врачи спасают жизни людей
Пассажиры поезда, потерпевшего крушение, прибыли в столицу
на резервном составе. Московские медики принимают пострадавших

Паники не было. 
Все помогали 
друг другу 
выбираться 
из вагонов

1 июня. Пассажирка поезда Татьяна Коноваленко лежит на каталке. Ее, как и других пострадавших, встретили столичные медики на Киевском вокзале. В момент 
столкновения Татьяна не потеряла сознания. Но позже у нее начались сильные головные боли. Врачи сопровождали ее всю дорогу до столицы. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Трагедия с поездом № 86 
Климов — Москва прои-
зошла на перегоне 
Пильшино — Выгоничи 
в Брянской области ве-
чером 31 мая. В СК сооб-
щили, что в результате 
подрыва мост обрушил-
ся на пассажирский по-
езд. Погибли семь чело-
век, в том числе маши-
нист и его помощник, 
еще 71  пострадали. 
СК квалифицировал пре-
ступление как теракт. За-
ведено уголовное дело. 
Также в ночь на 1 июня 
совершен подрыв ЖД-
моста в Курской области. 
Пострадали машинист 
и два его помощника.

ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ
ГЛАВА КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 
ПО  МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ

Обрушение мостов и повреж-
дение железнодорожных пу-
тей в Брянской и Курской об-
ластях — страшные, трагиче-
ские события. Погибли и по-
страдали люди, в том числе 
дети! <...> Нельзя исключать 
любых провокаций, в том чис-
ле с целью срыва переговоров 
по украинскому урегулирова-
нию, второй раунд которых 
ожидается в Стамбуле в поне-
дельник. 
Кто бы ни стоял за организа-
цией железнодорожных ката-
строф, это нелюди, достойные 
самого сурового наказания. 
Искренние соболезнования 
родным и близким погибших! 
Скорейшего выздоровления 
пострадавшим!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЦИФРА ДНЯ

M
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

ХРОНИКА



Первый рабочий Вечерняя Москва 2 июня 2025 года № 99 (30035) vm.ru2

Стали известны победители главного конкурса педагогов столицы

Определиться с профессией поможет нейротрекер

Резиденты технополиса развивают импортозамещение

В выходные мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
объявил итоги главного про-
фессионального конкурса 
для учителей, назвал лауре-
атов конкурса грантов в сфе-
ре культуры и ис-
кусства, а также 
поздравил с Днем 
пожарной охраны 
Москвы и расска-
зал о сотрудниче-
стве московских 
промпредприятий 
с вузами.

В столице состоялся финал 
главного профессионального 
конкурса для учителей — «Пе-
дагоги года Москвы». 

Выбрали лучших
Сергей Собянин опубликовал 
в своем телеграм-канале име-
на победителей конкурса. 
В номинации «Воспитатель 
года Москвы» лучшей стала 
Елизавета Богатырева из шко-
лы № 236. Звание «Учитель 
года Москвы» получил Алек-
сандр Оджо, учитель истории 
и обществознания школы 

№ 854. В номина-
ции «Педагог-пси-
холог года Мо-
сквы» победу одер-
жал Денис Громо-
гласов из школы 
№ 641 им. Есени-
на. Лучшим лого-
педом признали 
Светлану Мельни-

кову из школы № 508, а пер-
вое место среди дефектологов 
заняла Анна Александрова из 
школы № 1542.

— Участие в конкурсе позво-
ляет педагогам обменяться 
опытом с коллегами, а побе-
дители и призеры становятся 
наставниками в своей про-
фессии для молодых специа-
листов, — написал мэр Мо-
сквы. 

Шаг в творчество
Определены лауреаты гран-
тов в сфере культуры и искус-
ства. 
— Это 103 ученика творче-
ских школ и колледжей. Гран-
при получил 18-летний Миха-
ил Казаков из столичного кол-
леджа «Академия джаза», — 
сообщил мэр Москвы. 
Он отметил, что эту премию 
вручают каждый год, чтобы 
помочь ребятам от семи до 
20 лет поверить в себя и сде-
лать первый серьезный шаг 
в творческой профессии.

Важное партнерство
Московские промпредприя-
тия продуктивно сотруднича-
ют с вузами. Студенты полу-
чают теоретические знания 
и практические навыки, уча-
ствуя в реальных проектах. 
— Это делает молодых специ-
алистов более востребован-
ными на рынке труда, — от-
метил Сергей Собянин.
Также мэр поздравил москви-
чей с Днем пожарной охраны. 
Он подчеркнул, что благода-
ря слаженной работе пожар-
ных система безопасности 
столицы становится эффек-
тивнее: число пожаров и их 
последствий сократилось 
в четыре раза, а спасатели 
прибывают на вызов в любую 
точку меньше чем за семь 
минут.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу в специализиро-
ванном центре занятости 
«Моя карьера» прошел 
фестиваль трудоустройства 
для молодежи «Поймай 
карьеру». 

Лето — это не только пора от-
дыха и восполнения внутрен-
них ресурсов, но и очень под-
ходящее время, чтобы начать 
свой профессиональный путь 
и заработать свои первые 
деньги. 
— На фестивале трудоустрой-
ства мы предлагаем подрост-
кам старше 14 лет, студентам 
первых курсов и начинающим 
специалистам познакомиться 
с ведущими московскими 
компаниями и предприятия-
ми, а также найти для себя ин-
тересные варианты времен-
ной подработки или места для 
долгосрочного развития, — 
отметил первый заместитель 
руководителя службы занято-

сти населения Москвы и цен-
тра «Профессии будущего» 
Роман Никитин.
Индивидуальные консульта-
ции карьерных наставников 
и тренинги по составлению 
резюме, лекции и мастер-
классы, интеллектуальные 
викторины — это и много дру-
гого интересного ждало посе-
тителей центра «Моя карьера» 
на фестивале. 
Начальник отдела по работе 
с молодежью Вероника Лукья-
нова рассказала, что для моло-
дежи организовали зону VR-
тех но ло гий, с помощью кото-
рой ребята могли попробовать 
себя в разных профессиях, на-
пример, пекарь, маляр, бари-
ста и другие. 
Большое внимание уделено 
профориентации участников 
фестиваля. Можно было не 
только пройти профтестирова-
ние, но и узнать о своих пред-
расположенностях в профес-
сии с помощью нейротрекера. 
— Устройство разработано на 
базе энцефалографа и состоит 
из специального ободка с дат-
чиками и программного обе-

спечения, — пояснила веду-
щий профориентолог центра 
Анна Типикина.
Нейротрекер надевают на го-
лову человека так, чтобы дат-
чики касались кожи головы. 
Затем с помощью компьюте-
ра проводится сканирование 
мозговой активности. 

— Система измеряет две ча-
стоты: постоянную работу 
мозга и ресурсное состояние. 
Если показатели в диапазоне 
7–8,9 герца — это творческое 
мышление, характерное для 
музыкантов, художников. Ес-
ли диапазон 11–13 герц — это 
техническое, научное мышле-

ние. Диапазон 9–10,9 герца 
характерен для людей с адап-
тивным мышлением, которое 
сочетает и творчество, и тех-
нические задатки, — добави-
ла Анна Типикина. 
Испытать прибор на себе ре-
шила школьница Варвара Ба-
херева. 
— Очень необычные ощуще-
ния испытала, волновалась 
немного, но оказалось, что 
это совсем не страшно. И при-
бор точно определил, что у ме-
ня есть склонность к препода-
ванию, менеджменту. В буду-
щем я подумываю стать учи-
телем, — поделилась она. 
Найти подработку на лето хо-
тела и студентка Высшей шко-
лы экономики Анастасия Кан-
торова. Девушка учится на 
экономиста. 
— Планирую получить пер-
вый опыт по своей специаль-
ности и найти что-то, связан-
ное с экономикой, — расска-
зала она. 
На фестивале свои вакансии 
представили 20 компаний. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новый медицинский завод 
особой экономической зоны 
(ОЭЗ) «Технополис Москва» 
выпустил свыше 2,7 милли-
она изделий. Вчера «ВМ» 
узнала, какие уникальные 
разработки представило 
предприятие. 

Компания специализируется 
на разработке и выпуске пер-
вых отечественных систем 
мониторинга глюкозы в кро-
ви и расходных материалов 
к ним. Предприятие суще-
ствует в городе уже тридцать 

лет и славится своими проек-
тами в данной сфере. За эти 
десятилетия специалисты 
предприятия разработали че-
тыре модели измерителей 
глюкозы, ручку-прокалыва-
тель и прибор для определе-
ния процентного содержания 
гликогемоглобина в крови. 
Помимо выпуска медоборудо-
вания, компания специали-
зируется на разработке фар-
мацевтической продукции, 
в том числе антиагрегантного 
препарата для разжижения 
крови, который проходит тре-
тью стадию клинических ис-
пытаний. В конце прошлого 
года завод компании начал 
свою работу на площадке ОЭЗ 
«Технополис Москва» и полу-
чил статус ее резидента.
— Площадь нового завода ме-
дизделий на площадке ОЭЗ 
Москвы «Алабушево» превы-
шает 11,3 тысячи квадратных 
метров. Предприятие было по-
строено по мировым стандар-
там с современной инженер-

ной инфраструктурой. В на-
стоящее время ежемесячный 
выпуск продукции составляет 
более 900 тысяч упаковок 
тест-полосок для глюкометров 
и 60 тысяч комплектов изме-
рителей сахара крови, — от-
метил руководитель Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Анато-
лий Гарбузов.
В первом квартале 2025 года 
предприятие выпустило бо-
лее 2,7 миллиона медицин-
ских изделий. Одним из флаг-
манских продуктов компа-
нии является «умный» глюко-
метр с функцией передачи 
данных анализа на смартфон. 
Это полностью отечествен-
ная разработка, не имеющая 

российских анало-
гов и уже получив-
шая регистрацион-
ный документ Рос-
здрав надзора. Сей-
час на этапе раз-
работки и регис-
трации находится 
модель глюкоме-
тра, разработан-
ная специально 
для слабовидящих. 
У этой модели так-
же предусмотре-
на синхронизация 

с мобильным приложением 
мониторинга уровня глюко-
зы. Помимо глюкометров, 
компания планирует нала-
дить выпуск первых россий-
ских онкотестеров для экс-
пресс-определения маркер-
ных транскриптов опухоли 
молочной желез.
— На данный момент компа-
ния выпустила более 1,2 мил-
лиона микросхем, которые 
буду использоваться в совре-
менных моделях глюкоме-
тров, а также будут приме-
няться в других медицинских 
изделиях. Продукция резиден-
та столичной ОЭЗ является 
импортозамещающей и край-
не востребована на рынке. На 
данный момент предприятие, 
где создано более 160 рабочих 
мест, вышло на полную мощ-
ность производства. Объем 
инвестиций в проект превы-
сил 2,2 миллиарда рублей, — 
сказал генеральный директор 
ОЭЗ «Технополис Москва» 
Геннадий Дегтев.

Кстати, это не единственная 
компания — резидент «Техно-
полиса Москва», которой уда-
лось изготовить инновацион-
ные продукты в медицинской 
сфере. Например, одно из 
предприятий представило ли-
нейку продукции, в которую 
входят портативные электри-
ческие аспираторы, иммоби-
лизационные пояса, пульс-
оксиметры, мониторы для из-
мерения углекислого газа, ин-
новационные носилки и спи-
нальные щиты. На разработки 
предприятия оформлено 10 то-
варных знаков и 23 патента. 
Самый первый и флагманский 
продукт — оранжевый чемо-
дан-укладка для машин скорой 
помощи. За 25 лет выпущено 
более 150 тысяч укладок. До 
размещения производства на 
площадке «Печатники» у пред-
приятия было около 500 кон-
трактов, сегодня — свыше 
4700, продукция поставляется 
не только в города России, но 
и в Беларусь и Казахстан. Ста-
тус резидента дает компаниям 
преимущества — налоговые 
преференции или помощь со 
стороны города в поиске заказ-
чиков медицинских изделий.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

30 мая. Победитель конкурса «Педагоги года Москвы» в номинации «Воспитатель года Москвы» 
Елизавета Богатырева на церемонии награждения. Она работает воспитателем в школе № 236

Флагманский 
продукт — 
«умный» 
глюкометр

30 мая. Ведущий профориентолог Анна Типикина надевает 
нейротрекер на школьницу Варвару Бахереву

Монтажник слаботочных 
систем Сергей Потапов 
(на фото) пришел в свою 
профессию несколько лет 
назад, но рассказал «ВМ», 
что влюблен в нее навсегда. 

Сергей уверен, что его про-
фессия — одна из самых вос-
требованных сегодня. Имен-
но поэтому он и выбрал ее. 
Сейчас городская инфра-
структура активно развивает-
ся, поэтому специалисты, ко-
торые занимаются установ-
кой домофонов и различных 
систем контроля, нужны по-
стоянно. 
Обучение Сергей прошел в од-
ном из столичных колледжей. 
Диплом специалиста получил 
два года назад и быстро нашел 
работу  в одной из компаний 
по установке домофонов. 
— Моя работа подразумевает 
знание техники, умение пра-
вильно прокладывать и сое-
динять кабели. Это самое 
сложное для новичков — ведь 
из-за неправильной проклад-
ки проводов из строя выйдет 
не только система, но и может 
случиться ЧП, — объяснил он.
Как и в любом деле, у этого 
есть свои нюансы, узнать ко-
торые можно только на прак-
тике. В этом молодому масте-
ру помогли опытные сотруд-
ники фирмы.
Сергей отмечает, что монтаж-
ник слаботочных систем — 
это специальность для тех, 
кто терпелив и хорошо подго-
товлен физически. Работа да-
ла ему мотивацию регулярно 
посещать спортивный зал, 
чтобы стать более выносли-

вым. Ведь в одной квартире 
иногда приходится повозить-
ся с установкой несколько ча-
сов.  Один из любимых этапов 
в его работе — тестирование 
установленных систем. Когда 
все сразу срабатывает, как на-
до, это приносит чувство 
удовлетворения.
— В нашей профессии нет се-
зонности. Работы много всег-
да. Свой рабочий день я начи-
наю с семи утра. Первый год 
я ездил по вызовам с напарни-
ком, чтобы тот мог направ-
лять меня, а сейчас уже рабо-
таю индивидуально, — рас-
сказал специалист. — Я чув-
ствую себя профессионалом, 
но, конечно же, продолжаю 
развиваться в своей сфере, по-
вышать квалификацию. Ведь 
на рынке большое количество 
оборудования, оно обновля-
ется, и надо идти в ногу со вре-
менем и уметь работать с ним.
Сергей регулярно проходит 
дополнительное обучение, 
общается с более опытными 
специалистами и поэтому не 
боится брать даже самые 
сложные заказы. Его люби-
мая поговорка — глаза боят-
ся, а руки делают. Такого 
принципа он придерживает-
ся и в своей профессии.
Свободное от работы время 
Сергей старается проводить 
с семьей и любимым котом 
Джериком. Правда, этим ле-
том, скорее всего, будет не до 
отдыха. Возможно, даже от-
пуск придется отложить. Ведь 
в столице активно сдаются до-
ма по реновации, так что рабо-
ты предстоит много — спрос 
на услуги большой, специали-
стов буквально не хватает.
— Сейчас мой рабочий день 
может закончиться и в десять 
часов вечера. Так что могу 
сказать тем, кто собирается 
прийти в эту профессию: гра-
фик бывает ненормирован-
ным, — добавляет он.
Несмотря на это, Сергей уве-
ряет, что с выбранного про-
фессионального пути свора-
чивать не собирается. Разве 
что будет продвигаться вверх 
по карьерной лестнице.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Нужно стремиться 
к совершенству

Разворот «Первый рабочий» посвящен людям труда, их педагогам и наставникам, тонкостям разных профессий и достижениям москвичей, благодаря которым столица 
становится лучшим городом Земли. Сегодня из наших материалов вы узнаете, какие разработки предлагают компании-резиденты «Технополиса Москва», как технологии 
помогают молодежи определиться с направлением профессионального развития, почему профессия сварщика становится все более популярной и многое другое.

День мэра

Третий гудок

Будущее сейчас

Надежные руки

Монтажник слаботочных 
систем — это профессио-
нал, специализирующий-
ся на низковольтных 
электрических системах, 
то есть ниже 50 вольт. Сю-
да входят телекоммуни-
кационные сети, системы 
безопасности, домашняя 
автоматика, компьютер-
ные сети и тому подобное. 
Специалист этого профи-
ля работает с охранными, 
пожарными, тревожными 
сигнализациями, монти-
рует датчики, световые 
приборы извещения 
и другие виды устройств. 

СПРАВКА

Молодежь часто задает-
ся вопросом, нужно ли 
резюме, если ранее ни-
какого опыта работы 
не было. Специалисты 
службы занятости насе-
ления Москвы отвечают 
на этот вопрос однознач-
но — резюме при трудоу-
стройстве нужно всем. 
Если раньше вы нигде 
не работали, то в резюме 
стоит указать: 
■  предпочтительную 
сферу деятельности;

■  пожелания к графику 
работы;

■  постоянная или вре-
менная работа вас ин-
тересует;

■  достижения в учебе 
или общественных 
проектах; 

■  положительные каче-
ства;

■  свои интересы, увле-
чения и хобби.

НА  ЗАМЕТКУ

По инициативе Москвы 
утвержден национальный 
стандарт видеонаблюде-
ния для решения город-
ских задач. Сергей Собя-
нин отметил, что в Москве 
видеонаблюдение актив-
но используется для без-
опасности и комфорта жи-
телей и гостей города. 
С помощью камер мони-
торят соблюдение правил 
строительства, торговли, 
землепользования и ус-
луг в сфере ЖКХ, благо-
устройства. В итоге 
видео наблюдение помо-
гает оперативно контро-
лировать выполнение ра-
бот во всем городе.

КСТАТИ

Благодаря комплек-
су эффективных 
мер поддержки 
правительства 
в ОЭЗ «Технополис 
Москва» успешно 
развивается 
производство высо-
котехнологичных 
медицинских 
изделий. Только 
за январь 2025 года 
столичные пред-
приятия отрасли 
увеличили выпуск 
продукции 
на 36 процентов. 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ЦИТАТА

Дельный словарь
Анемометр. Определитель скорости ветра, сигна-
лизирующий о превышении допустимой ветро-
вой нагрузки.

А утригеры. Выдвижные опоры на раме автокрана, пред-
назначенные для придания ему устойчивости.
Вертлюг. Насадка на конце крюка в месте соединения с ка-
натом, позволяющая крюку вращаться вокруг своей оси.
Грузовой момент. Соотношение между весом груза, выле-
том стрелы и ее наклоном относительно вертикали.
Г усек. Удлинитель решетчатой конфигурации, жестко за-
крепляемый на конце штатной стрелы крана.
Паук. Цепной или тросовый строп из нескольких хлыстов, 
одни концы которых соединены вместе.

П олиспаст. Передаточное устройство в виде системы бло-
ков и канатов для уменьшения или увеличения нагрузки.

Строп. Гибкий элемент, предназначенный для захвата гру-
за при подъемных работах.

Разработка инновационных продуктов 
в сфере медицины

По данным mos.ru

ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ СТОЛИЦЫ

ИННОВАЦИОННЫЕ РАЗРАБОТКИ

20 РАЗЛИЧНЫХ ИНСТРУМЕНТОВ, 
СПОСОБСТВУЮЩИХ РАЗВИТИЮ, 
ПРЕДЛАГАЮТ ГОРОДСКИЕ ВЛАСТИ 
ПРОМЫШЛЕННИКАМ В ТОМ ЧИСЛЕ
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Компаний рабо-
тает сегодня 
в Москве

Вносят вклад 
в развитие 
медицины

300

4500 20 
компаний занимаются 
биотехнологиями 
и разрабатывают лекарства

Льготные кредиты

Бесплатные 
образовательные 
программы

Гранты

Система для обследования вероятности 
риска развития ментальных заболеваний, 
включая депрессию и биполярное 
расстройство
•  тест и анализ персонализированных 
параметров обмена веществ

• экспресс-оценка биологического возраста

Салон автомобиля скорой помощи, разработанный 
совместно со специалистами московской скорой
• больше пространства
• поворотно-складные кресла
•  продуманная запатентованная система 
креплений обеспечивает доступ к пациенту 
с любой стороны

Технология 3D-биопечати индивидуальных 
имплантов для восстановления барабанной 
перепонки
• стопроцентное возвращение слуха
• сокращение длительности госпитализации
• сокращение длительности операции вдвое

, 

а

мобиля скорой помощи, разработанный Салон автом
со специалистами московской скоройовместно с
ространствабольше пр
о-складные креслаповоротно
ная запатентованная система продуманн
й обеспечивает доступ к пациенту креплений
тороныс любой ст
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Специалистам индустрии красоты подарили свое пространство

Накануне выходных в столи-
це в рамках Московской не-
дели предпринимательства 
открылся первый специали-
зированный бьюти-ковор-
кинг. «ВМ» узнала, какие 
возможности предоставляет 
это пространство. 

Новое городское простран-
ство красоты Red Lab, кото-
рым могут воспользоваться 
как компании, так и индиви-
дуальные предприниматели 
столицы и самозанятые, рабо-
тающие в сфере красоты, раз-
местилось на третьем эта-
же районного центра «Бай-
конур». 
Как отметил руководитель 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
Станислав Иванов, индустрия 
красоты является важным сег-
ментом города, поэтому Мо-
сква поддерживает предпри-

нимателей, которые работа-
ют в этой сфере. 
— В Москве более 13 тысяч 
предпринимателей и более 
50 тысяч самозанятых, кото-
рые работают в сфере красо-
ты, — подчеркнул он. — Ма-
стера могут арендовать здесь 
рабочие места, которые до 
конца года предоставляются 
бесплатно, и принимать сво-
их клиентов. 
К слову, более 50 рабочих мест 
для мастеров бьюти-инду-
стрии разместились на пло-
щади свыше 470 квадратных 
метров. Каждая зона красоты, 
будь это косметологический 
кабинет, место работы виза-
жиста или мастера маникюра, 
оборудована всем необходи-
мым для предоставления ус-
луг, вплоть до косметики, кре-
мов и профессиональных 
средств по окрашиванию 
и уходу за волосами от лучших 
столичных брендов «Сделано 
в Москве».
Среди тех, кто планирует ве-
сти свою индивидуальную 
трудовую деятельность в но-
вом пространстве, парикма-

хер-стилист Александра Ви-
дяева.
— Я с первого взгляда влюби-
лась в это пространство, во-
круг красота и эстетика, — 
восторженно говорит девуш-
ка. — Поэтому, конечно, 

я с удовольствием поменяю 
свое место работы и восполь-
зуюсь просто фантастиче-
ской возможностью порабо-
тать здесь, а также познако-
миться и пообщаться с колле-
гами. 

У всех специалистов бьюти-
коворкинга будет уникальная 
возможность пополнять базу 
знаний и совершенствоваться 
в своем направлении.
— В первую очередь эта пло-
щадка сделана для того, чтобы 

мастер мог вырасти профес-
сионально, — говорит совла-
делец трех имидж-лаборато-
рий «Персона» в Москве Вик-
тор Соколов. — Она поможет 
мастерам начать работать, 
обучаться, получить и сфор-
мировать свою базу клиентов.
В день открытия среди гостей 
мероприятия были и те, кто 
пришел просто познакомить-
ся с новой территорией красо-
ты и планирует в будущем 
стать клиентом.
— Шикарное место откры-
лось рядом с моим домом, — 
говорит жительница района 
Отрадное Ирина Павлова. — 
И первый свой визит я запла-
нирую к парикмахеру-стили-
сту. Хочется обновить имидж 
и получить консультацию по 
уходу. А сейчас спешу на 
мастер-класс, который прово-
дит ведущий визажист школы 
стилистов «Персона».
Подробно ознакомиться с ус-
ловиями аренды можно 
на портале «Малый бизнес 
Москвы». 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

День сварщика отмечался 
30 мая. Как обучают этой 
профессии в московских кол-
леджах и почему студенты 
выбирают эту специальность, 
узнала «ВМ». 

Сегодня более 1,5 тысячи сту-
дентов столичных коллед-
жей осваивают профессии 
сварщика и специ-
алиста сварочно-
го производства. 
Только в Москов-
ском индустриаль-
ном колледже в на-
стоящее время по 
специальностям 
«Сварочное произ-
водство» и «Свар-
щик (ручной и механизиро-
ванной сварки (наплавки)» 
обучаются почти 400 студен-
тов. Исполняющий обязанно-
сти директора колледжа Ру-
шан Айнуллин (на фото) рас-
сказал, что за последние годы 
популярность этой специаль-
ности серьезно возросла. 
И это неудивительно, ведь, по 
данным Департамента обра-

зования и науки города Мо-
сквы, специалисты сварочно-
го дела сегодня могут рассчи-
тывать на доход до 300 тысяч 
рублей в месяц.
— За время обучения студен-
ты осваивают создание проч-
ных металлических конструк-
ций, организовывают и пла-
нируют работу сварочного 
производства, а также выпол-
няют ручную дуговую и ча-
стично механизированную 
сварку. 70 процентов учебно-
го времени посвящено прак-

тическим заняти-
ям, которые прохо-
дят в современных 
мастерских и лабо-
раториях коллед-
жей, оснащенных 
обновленным обо-
рудованием, ана-
логично тому, что 
применяется на 

профильных предприятиях 
города и в ведущих компани-
ях, способствующих дальней-
шему трудоустройству вы-
пускников, — отметил Рушан 
Айнуллин. 
Он также добавил, что заня-
тия студентов проходят 
и в первом флагманском цен-
тре практической подготовки 
колледжей Москвы, открытом 
в индустриальном парке «Руд-
нево» осенью прошлого года 
для интенсивной подготов-
ки студентов по различным 
промышленным специаль-
ностям.
— Современный учебный 
комплекс занимает площадь 
более девяти тысяч квадрат-
ных метров. Студенты столич-
ных колледжей, в том числе 
нашего, могут оттачивать 
профессиональные навыки 
в 21 специализированной ма-
стерской и лаборатории. На 
площадке есть блок по свароч-
ному производству. Ребята 
осваивают там три вида свар-
ки: ручную дуговую, аргоно-
дуговую и сварку полуавтома-
том, что позволяет подгото-
вить их к реальной работе на 
производстве, — сказал Ру-
шан Айнуллин. 
Всего будущих профессиона-
лов в этой сфере готовят 

шесть московских учрежде-
ний среднего образования. 
В их числе и Образователь-
ный комплекс градострои-
тельства «Столица», обучение 
в котором в этом году завер-
шает Владислав Зонин. 
Учиться на сварщика молодой 
человек пошел за компанию 
с другом, но в итоге с головой 
погрузился в образователь-
ный процесс и сварочное де-
ло, в котором достиг немалых 
успехов. 
— Профессия сварщика при-
влекла меня своими сложно-
стью и разнообразием. Ведь 
каждый вид работ — это но-
вый интересный вызов, — по-

делился парень. — Мне нра-
вится учиться новому, даже 
сейчас, когда я уже работаю 
на реальном предприятии 
и каждый день сталкиваюсь 
с новыми задачами и матери-
алами. 
По словам Владислава, найти 
работу по профессии было со-
всем не сложно. 
— На третьем курсе нас отпра-
вили на производственную 
практику, а спустя несколько 
месяцев предприятие предло-
жило мне и еще одному сту-
денту постоянную работу с хо-
рошей зарплатой и перспек-
тивой роста, — отметил сту-
дент. 

Парень добавил, что быстро 
освоиться на новом месте ему 
помогла хорошая база знаний 
и практических навыков, по-
лученных в колледже. 
— В нашей мастерской стоит 
современное оборудование, 
которое по уровню не уступа-
ет тому, с которым я столкнул-
ся на производстве, — поде-
лился Владислав Зонин.
К слову, совсем скоро, 26 ию-
ня, в колледжах Москвы стар-
тует новая приемная кампа-
ния. В Департаменте образо-
вания и науки Москвы расска-
зали, что абитуриенты могут 
подать заявления на посту-
пление в электронном форма-

те на портале mos.ru одновре-
менно на пять специально-
стей в одном учебном заведе-
нии или распределить выбор 
между несколькими.
— Чтобы узнать больше о вос-
требованных направлениях 
обучения, можно посетить 
дни открытых дверей в сто-
личных колледжах. Для уча-
стия необходимо предвари-
тельно зарегистрироваться на 
мероприятие, — уточнили 
в департаменте. 
Ознакомиться с расписанием 
дней открытых дверей можно 
на сайте dod.mcrpo.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

30 мая. Ведущий визажист школы стилистов «Персона» Гюнай Сейфуллаева и модель 
Анна Бабич на мастер-классе по макияжу в новом бьюти-пространстве. ФОТО: ДЖЕННИ САМОЙЛОВА 

Предприятия приглашают 
студентов на стажировку

Особая экономическая зона 
(ОЭЗ) «Технополис Москва» 
открывает новый сезон про-
екта «Техностажировка» 
для студентов столичных 
вузов и колледжей. 

Студенты получают возмож-
ность приобрести важные для 
будущей карьеры навыки, 
а работодатели — усилить ка-
дровый потенциал. 
— С 2022 года стажировку 
прошли более 1,5 тысячи че-
ловек. В настоящее время на 
предприятиях ОЭЗ Москвы 
и в управляющей компании 
получают производственный 
опыт свыше 350 учащихся 
колледжей и вузов города, — 
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов. 
Попасть на стажировку мож-
но как по запросу своих учеб-

ных заведений, так и самосто-
ятельно, отыскав интересую-
щую стажировку на сайте 
«Технополиса «Москва». 
— В работу проекта «Техно-
стажировка» вовлечено свы-
ше 65 предприятий в таких 
отраслях, как микроэлектро-
ника, фармацевтика, станко-
строение и беспилотные авиа-
системы, — рассказал ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики столицы 
Анатолий Гарбузов. 
ОЭЗ и предприятия заключи-
ли более 30 соглашений со 
столичными учебными заве-
дениями, такими как Москов-
ский политехнический уни-
верситет, Московский физи-
ко-технический институт, 
Московский авиационный 
институт и другие. 
«Технополис Москва» сегод-
ня — это 390 гектаров, на ко-
торых размещаются высоко-
технологичные предприятия. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Будущие сварщики получают профессиональные навыки 
в мастерских, оснащенных современным оборудованием

29 мая. Создатель торта «Москва» Тамара Дюжина 
оценивает работу кондитеров. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

30 мая. В конце мая 
кинологическая группа 
столичного Пожарно-
спасательного центра 
«Кинолог» отмечает 15-летие. 
На службе в эти праздничные 
дни — работник аварийно-
спасательного отряда № 6 
Наталья Стародубцева. 
С ней всегда рядом Гордей 
и Ричи — аттестованные 
собаки-спасатели. В жаркое 
время года чаще всего 
приходится выезжать на поиск 
потерявшихся в лесу. 
Но бывают и другие вызовы. 
Спасатель уверена: собаки 
незаменимы при поиске 
людей, и кинолог обязан 
знать, как сделать этот поиск 
максимально результативным. 
В частности, четвероногим 
спасателям необходимо 
определить, есть ли на месте 
происшествия живые люди 
и где они находятся. Для такой 
работы собак усердно учат. 
Также в программе обучения 
послушание, социализация 
и адаптация. 
ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

67 нежилых объектов построили в столице 
за четыре месяца.
Из этого числа 26 объектов возвели за счет средств го-
родского бюджета: пять промышленно-производствен-
ных объектов, три административно-деловых здания, 
шесть социальных объектов, три спортивных комплекса, 
два объекта медицины, а также другие объекты жилищ-
но-коммунальной, транспортной и сопутствующей инфра-
структуры. 
■
Почти шесть тысяч москвичей получили квартиры 
по программе реновации в районе Измайлово.
В мае 2021 года к переселению по реновации приступили 
около 500 москвичей, которые жили в четырех пятиэтаж-
ках. За четыре года в районе расселили 36 домов. 70 про-
центов участников программы, проживающих в Измайло-
ве, уже получили квартиры в новостройках. Всего же 
в районе планируют переселить 8,5 тысячи москвичей, 
проживающих в 59 старых домах. 
■
Свыше 5,5 тысячи родителей с детьми 
сопроводили инспекторы Центра обеспечения 
мобильности пассажиров (ЦОМП) с начала года. 
Инспекторы ЦОМП помогают пассажирам, которым тяже-
ло самостоятельно передвигаться в транспорте, в частно-
сти родителям с детьми. В столичном Департаменте 
транспорта и развития дорожно-транспортной инфра-
структуры отмечают, что инспекторы ЦОМП могут сопро-
водить всю семью от входа на станцию до выхода, а также 
до железнодорожных вокзалов и объектов социальной 
инфраструктуры. Также им окажут информационную под-
держку в планировании маршрута. 
■
Московские фабрики увеличили объем отгрузки 
одежды на 72 процента за первый квартал 
2025 года. 
В столице действуют более 340 предприятий легкой про-
мышленности. Производители одежды предлагают об-
ширный ассортимент товаров: от дизайнерской одежды 
до классических костюмов в разных ценовых категориях. 
По словам министра правительства Москвы, руководите-
ля Департамента инвестиционной и промышленной поли-
тики Анатолия Гарбузова, за первые три месяца 2025 года 
предприятия Москвы отгрузили более 276,3 тысячи еди-
ниц трикотажной женской одежды, более 112 тысяч еди-
ниц трикотажной мужской одежды, произвели свыше 
5,11 тысячи ветровок из текстильных материалов. 

30 мая. Студент 3-го курса Образовательного комплекса градостроительства «Столица» Владислав Зонин в мастерской колледжа, 
где проходит обучение сварочному делу. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Тамара Дюжина более чет-
верти века работает в конди-
терских компаниях. А десять 
лет назад она стала созда-
тельницей знаменитого 
сладкого символа столи-
цы — торта «Москва». 

— Путь в профессию начался 
с раннего детства. Моя мама 
проводила по субботам цере-
монии бракосочетаний. Я, ма-
ленькая, смотрела на верени-
цы тех, кто решил соединить 
свои судьбы. И мне как ребен-
ку дарили коробки конфет — 
«Ассорти» и «Птичье молоко». 
Я разбирала все по начинкам, 
был даже свой рейтинг. Кон-
фет было много, играла ими 
вместо конструктора, угоща-
ла других ребят: вначале 
в детском саду, позже в школе. 
Заодно выясняла, кому какие 
конфеты нравятся, кто какие 
начинки больше любит. 
— Я смотрела, как конфеты 
подсыхали. Если переложить 
на нынешнее время, то это 
можно было бы назвать иссле-
дованием на срок годности. 
— В школе у нас были уроки 
домоводства, и мне хорошо 
удавалось печь, например, 
сладкий хворост. Первой, кто 
заметил мои природные каче-
ства, развитые рецепторы, 
была тетя Александра Андре-
евна. Она сама прекрасно го-
товила, особенно смородино-
вое желе. И очень похвалила 
мой хворост, отметив верно 
подобранные ингредиенты 
и пропорции. Посоветовала 
продолжать развивать кули-
нарные способности. 
— Вуз поначалу я выбра-
ла фармацевтический. Мне 
очень нравилась химия. Но 
поступила в итоге в Москов-
скую текстильную академию 
на инженера. В аспирантуре 
начала подрабатывать менед-

жером по продажам. Так полу-
чилось, что это была сеть кон-
дитерских фабрик. И меня 
 отправили на обучение на шо-
коладную фабрику. Мне по-
везло, три месяца я провела 
с настоящими мастерами сво-
его дела.
— Мне сразу понравилась ма-
гия шоколада. Это верх кон-
дитерского искусства!
— Я проходила стажировки 
и практики в разных странах, 
повышая квалификацию. 
Мне удавалось сочетать луч-
шие российские и иностран-
ные практики. 
— От обучения в вузе приго-
дились основы инженерного 
дела, знания оборудования 
и упаковочного материала.
— 11 лет назад я пришла 
в «Объединенные кондите-
ры». Сейчас выступаю веду-
щим экспертом этого холдин-
га. В фокусе моего внима-
ния — запуск новых продук-
тов: батончики, шоколад 
и другое. Разработок за эти 
годы было очень много, сей-
час даже не сосчитать. Мы 
экспериментировали со вку-
сом, цветом, геометрической 
формой. 
— Когда пришло конкурсное 
задание на создание торта 
в честь Москвы, сделали не-
сколько вариантов. На пер-
вом месте для меня всегда бы-
ли торты с безе. И именно этот 
вариант, подобранный на мой 
вкус, победил. Хорошо обжа-
ренный тертый фундук, варе-
ная сгущенка, взбитое сли-
вочное масло особенно гар-
монично сочетаются в торте 
«Москва».
— Для украшения торта вы-
брали вначале вариант мали-
нового цвета — цвета любви, 
энергии, величия, оттенок за-
ката над Москвой. Близкий 
к нему красный стал узнавае-
мым стилем десерта. А я при-
менила все свои знания для 
его создания. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Торт стал символом 
любви к городу

Значительный 
малый

Точка роста

Синий воротничок

Карьера

СТОП-КАДР

Выпускники девятых 
классов могут пройти 
профессиональные про-
бы в колледжах до кон-
ца августа. В рамках 
проекта школьники зна-
комятся более чем 
с 140 востребованными 
специальностями — 
от сварщика и машини-
ста электропоезда 
до дизайнера и разра-
ботчика дронов. Узнать 
расписание и записаться 
на профессиональные 
пробы на каникулах 
можно на официальном 
сайте Московского цен-
тра развития профессио-
нального образования.

В  ТЕМУ

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ
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Попытка сорвать 
переговоры

Чем хуже у Украины дела, тем вы-
ше террористическая активность. 
Подрыв двух мостов — один в Кур-
ской, другой в Брянской обла-
сти, — гибель пассажиров поезда 
имеют как минимум три цели: од-
ну тактическую и две стратегиче-
ских. Тактическая — на поверхно-
сти: сорвать второй раунд перего-
воров России и Украины. Тут у Зе-

ленского два варианта. Либо Россия скажет, что мы 
с террористами переговоров не ведем. Либо Россия 
дает мощную «ответку» за теракты, и Украина гово-
рит, что мы не можем вести диалог, когда нашу страну 
превращают в бетонные обломки. В любом случае ви-
новата Россия. Первая стратегическая задача — до-
ждаться агрессивного ответа России на теракты, при-
йти к Трампу и сказать: «Видите, какой Путин плохой, 
он нас убивает, когда мы пытаемся вести перегово-
ры!» И Трамп, возможно, не только выйдет из перего-
воров, но и введет давно обещанные антироссийские 
санкции. Вторая стратегиче-
ская задача терактов — спро-
воцировать, опять же, Рос-
сию на ответную агрессию 
и тем самым вновь объеди-
нить Запад в борьбе против 
нашей страны. Проще гово-
ря, проигранную на поле боя 
войну Украина пытается пе-
ревести в медийную пло-
скость, т.е. на свой стадион. 
Поверьте, никто в СМИ Запа-
да не обвинит Украину в те-
рактах. О них либо не рас-
скажут, либо скажут, что 
мосты — стратегические 
объекты, как Крымский, 
и подрывать их можно. Или, 
как вариант, скажут, что Рос-
сия сама их подорвала. А вот 
ракетный ответ России либо 
отказ от переговоров «разго-
нят» по полной. Трамп как 
организатор мирного процесса, конечно, все это от-
лично понимает. Но его сдают даже собственные со-
юзники. Сенатор от республиканцев Грэм, признан-
ный в РФ террористом, на днях приезжал в Киев и обе-
щал Зеленскому всемерную поддержку. Он также обе-
щал протащить законопроект о 500-процентных 
пошлинах на товары всех стран, покупающих нашу 
нефть. Тоже террор, только экономический. Увы, но-
вые взрывы реальны. В последние дни мая ФСБ уже 
скрутила в Москве завербованного СБУ подонка, кото-
рый хотел устроить теракт в людном месте. Таких слу-
чаев может быть больше. Пока Украина есть, она не 
остановится. Поэтому Украины быть не должно. Или 
мы, или они. Ни Зеленский, ни европейцы, ни даже 
американская оппозиция Трампу не оставляют друго-
го выбора. Украина как самостоятельное государство 
должно исчезнуть. И к этому, кстати, все и идет.

НИКИТА МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Новая база 
нашего флота 
в Абхазии
Президент Абхазии Бадра 
Гунба заявил, что в Очам-
чире откроется территори-
ально-техническая база 
для Черноморского флота.

Президент сделал акцент на 
том обстоятельстве, что обе 
страны продолжат укре-
плять свое военно-техниче-
ское сотрудничество.
Конечно, появление любого 
военного объекта на ино-
странной территории — не 
только подтверждение тес-
ного военного сотрудниче-
ства двух стран, но и полити-
ческий выбор. Не так давно 
в Абхазии, далеко не всеми 
признанном государстве, 
началось политическое бро-
жение против подписания 
с Россией инвестиционного 
договора. Оппозиция высту-
пала и против обоснования 
в республике нашего флота. 
Поэтому сами выборы и ста-
ли своеобразным референ-
думом, в том числе и в отно-
шении углубления страте-
гического сотрудничества. 
И вот теперь информация 
о нашем новом флотском 
объекте в стране виногра-
да — это следствие выбора 
народа республики. Для нас 
же важно увести часть фло-
та подальше от Крыма, где 
наши корабли массово ата-
куют переданные украин-
цам английские морские 
дроны.
— Понятно, — полагает по-
литолог Сергей Озноби-
щев, — что это важный про-
рыв в наших отношениях 
с Абхазией. Подобный шаг 
не только укрепляет наше 
военное присутствие в реги-
оне, но является дополни-
тельной нашей гарантией 
безопасности самой Абха-
зии. Можно, конечно, допу-
стить острую реакцию Гру-
зии, полагаю, однако, инте-
ресы двухстороннего со-
трудничества перевесят 
в Тбилиси соблазн антирос-
сийских пиар-акций. 
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

30 мая. Военнослужащий Вооруженных сил России несет сбитый украинский БПЛА Shark mini. 
Вражеский беспилотник был сбит благодаря профессиональной и точной боевой работе расчета 
Зенитно-ракетного комплекса «ТОР М-1». Успешно ликвидировали дрон противника служащие 
группировки войск «Центр» ВС РФ во время боев на красноармейском направлении в зоне 
проведения спецоперации.

ФОТОФАКТ

В Луганской Народной Ре-
спублике открылся новый 
Молодежный центр. Про-
странство поможет реализо-
ваться молодым талантам.

Восьмой по счету в ЛНР и вто-
рой Молодежный центр в Лу-
ганске открыт в рамках прези-
дентской программы «Регион 
для молодых». В него могут 
вступить ребята в возрасте от 
14 до 35 лет.
По словам статс-секретаря, за-
местителя руководителя Фе-
дерального агентства по де-
лам молодежи Дениса Аширо-
ва, до 2014 года луганская мо-
лодежь не получала должного 
внимания от правительства 
Украины. А после начала бое-
вых действий произошла эко-
номическая блокада и уро-
вень жизни ухудшился. 
— Сейчас мы должны обеспе-
чить поддержку нашей моло-
дежи, реабилитацию, обуче-

ние, социальное и личностное 
развитие. Помочь им преодо-
леть последствия от агрессии 
со стороны Украины и постро-
ить успешное будущее, — го-
ворит Денис.
На базе Молодежного центра 
будет функционировать реги-
ональное отделение «Движе-
ния Первых» Луганской На-
родной Республики. Будет раз-
мещаться и Ресурсный центр 
поддержки добровольчества, 
на базе которого будут прово-
диться сборы гумпомощи для 
граждан, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации, 
а также военнослужащих Во-
оруженных сил РФ.
Для творческих личностей 
есть мастерская, площадка 
для дискуссий, а также фото-
студия, оснащенная совре-
менным мультимедийным 
оборудованием. Там ребята 
смогут записывать видеопод-
касты, учиться фотографиро-

вать, создавать музыкальные 
композиции. И появится мно-
гофункциональное простран-
ство, где будут читать лекции, 
проводить тренинги. На по-
стоянной основе будут орга-
низованы квартирники, ма-
стер-классы, мотивационные 
встречи с героями специаль-
ной военной операции.
По словам министра моло-
дежной политики ЛНР Михаи-
ла Голубовича, с 2014 года мо-
лодежная политика на Дон-
бассе развивалась, а с момен-
та воссоединения с Россией 
в 2022 году только вышла на 
новый виток своего развития. 
Сейчас в субъекте создана 
среда, в которой каждый мо-
лодой человек может реализо-
вать все свои возможности. 
А еще один центр восполнит 
недостаток молодежной ин-
фраструктуры.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.slonskaya@vm.ru

Луганская молодежь готова 
построить успешное будущее

28 мая. Министр молодежной политики ЛНР Михаил Голубович (слева) и председатель 
правительства ЛНР Егор Ковальчук на торжественном открытии Молодежного центра в Луганске

Освобожденные российские солдаты 
рассказали об ужасах украинского плена
Доклад Международного 
общественного трибунала 
раскрыл систематические 
зверства и пытки, которым 
подвергаются российские 
военнопленные, удержи-
ваемые украинскими сило-
виками. 

Доклад основан на личных 
рассказах российских воен-
нослужащих, вернувшихся из 
украинского плена. Ужасаю-
щие детали пыток и бесчело-
вечного обращения, зафикси-
рованные Международным 
общественным трибуналом, 
вызвали широкий резонанс 
и требуют немедленной реак-
ции мирового сообщества. 

— А у хохлов 23 мая был празд-
ник, они шашлыки готовили. 
У них мясо закончилось, и они 
стали говорить: «Давай его по-
жарим». Потом нагрели трубу 
и начали прижигать меня. 
Спину, ноги. Прижигали, по-
том содрали кожу жженую 
и стали солить меня, — рас-
сказывал российский воен-
нослужащий Азат Рахимов. 
Председатель трибунала 
и участник СВО Максим Гри-
горьев отметил, что собран-
ные свидетельства стали до-
казательством систематиче-
ского и преднамеренного 
применения пыток. 
— Эти действия по отноше-
нию к российским бойцам 

стали грубейшим нарушени-
ем международного гумани-
тарного права, — заявил Гри-
горьев.
Представители Госдумы и Со-
вета Федерации выразили 
возмущение полученной ин-
формацией и заявили о необ-
ходимости донести эти факты 
до международных организа-
ций с требованием провести 
тщательное расследование 
и привлечь виновных к ответ-
ственности. 
МИД РФ пообещал исполь-
зовать доклад для осуждения 
действий украинской сто-
роны. 
АНАСТАСИЯ СМИРНОВА
edit@vm.ru

Дроны противника вылетали 
прямо из стоящих фур
Вчера беспилотники ВСУ
атаковали Мурманскую 
и Иркутскую области. 
Как сообщают очевидцы, 
дроны вылетали из фур. 

Город Оленегорск атакован 
БПЛА, вылетевшими из фуры 
у местной заправки. Губерна-
тор Мурманской области Ан-
дрей Чибис сообщил, что ра-
ботают ПВО, правоохраните-
ли и экстренные службы. 
— Информация о взрывах 
в Североморске, как и видео, 
распространяющиеся в се-
ти, — фейк, — отметил Чибис.
Губернатор Иркутской обла-
сти Игорь Кобзев сообщил, 
что была атака дронов на во-

инскую часть в поселке Сред-
ний Усольского района. На 
место стянуты силовые служ-
бы: сотрудники ФСБ, МЧС, 
Росгвардии. 
Военный эксперт, капитан 
первого ранга в отставке Вла-
димир Гундаров отметил, что 
ВСУ усиливают атаки на тер-
ритории России.
— И делают это специально 
накануне переговоров в Тур-
ции, чтобы сорвать их, как хо-
чет Запад, и вызвать гнев жи-
телей, — отметил он. — Эти 
атаки еще раз доказывают, 
что Украина — террористиче-
ское государство.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Уничтожен аэродром с коптерами 
В Министерстве обороны РФ сообщили, что российские 
военные с помощью комплекса «Искандер-М» нанесли 
удар по месту размещения установок для запуска БПЛА-
камикадзе самолетного типа дальнего действия, распо-
ложенного на аэродроме в Чугуеве Харьковской области. 
— В результате точечного ракетного удара уничтожены 
шесть пусковых установок для запуска БПЛА, восемь еди-
ниц автомобильной техники и около 30 единиц БПЛА-ка-
микадзе, снаряженных украинскими националистами 
к запуску, — сообщили в Минобороны.
■
Освободили населенный пункт
Подразделения группировки войск «Север» освободили 
Алексеевку в Сумской области. Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России. Огонь артиллерии и беспилот-
ников пришелся на скопления техники и десантно-штур-
мовых бригад ВСУ. В результате противник лишился бо-
лее 200 человек, БТР, шести авто, пяти орудий и станции 
радиоэлектронной борьбы.
■
Войска продвигаются у Петровского
Российские подразделения продвигаются у Петровского 
ЛНР, несмотря на массированные атаки беспилотников 
ВСУ. Об этом рассказал военный эксперт Андрей Марочко. 
Он отметил, что идет небольшое, но неминуемое продви-
жение наших войск на этом участке. Расстояние межпози-
ционных пространств постоянно увеличивается, несмотря 
на то, что украинские боевики применяют огромнейшее 
количество дронов.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Р уководитель Бла-
готворительного 
фонда «РусПо-
мощь» Василий 
Александров пару 

раз в месяц совершает поездки 
в новые регионы России. В этот 
раз они поехали в Донецк че-
рез Курскую область, где у них 
тоже есть подопечные. 

— Мы передали для военных 
шесть специальных наду-
вных лодок. Они пригодятся 
им при выполнении боевых 
задач, — рассказывает Алек-
сандров.
Заехали и в Белгородскую об-
ласть. Там военным передали 
машину УАЗ. А вот в городе 
Мариуполь Донецкой Народ-
ной Республики первым де-
лом отправились на гумани-
тарный склад, где оставили 
продовольствие для нуждаю-
щихся жителей.
— А еще заехали в воинские 
части, дислоцирующиеся 
в Донецкой Народной Респу-
блике, мы отвезли много ве-
щей, собранных по списку. 
Там было все то, что просили 
ребята в прошлой поездке: 
это дроны, маскировочные 
сети, медикаменты. Также 
передали четыре машины, 
один УАЗ и три «Нивы», — 
продолжает Александров. 
На День Победы руководи-
тель фонда «РусПомощь» уча-

ствовал в праздничных меро-
приятиях на Саур-Могиле 
в Донецке. Кроме того, он по-
бывал в подопечном добро-
вольческом подразделении 
«Эспаньола», куда передал 
для бойцов средства гигиены 
и продукты. Узнал о потреб-
ностях военнослужащих 
и сейчас производит закупку 
медикаментов. Уже через не-
делю отправится в новую по-
ездку.
— 9 июня мы едем устанавли-
вать поклонный крест в Запо-
рожской области, — расска-
зывает Василий.
Также фонд «РусПомощь» бу-
дет презентовать фильм «Во-
ля твоя» режиссера Екатери-
ны Аркаловой. Благотворите-
ли оказывали ей содействие 
в съемках на новых россий-
ских территориях. 10 июня 
будет премьера фильма в Лу-
ганске, а 11-го — в Донецке. 
Благотворительный фонд 
«РусПомощь» активно помо-
гает и православным храмам.

—  В июне мы повезем девять 
икон, которые написали сту-
денты Строгановского учи-
лища. Они же вместе с препо-
давателями отреставрирова-
ли еще много икон из Ростов-
ского кремля, — рассказывает 
Александров. — Эти иконы 
будут переданы храмам в Лу-
ганской и Донецкой народ-
ных республиках.
Василий Александров по-
ясняет, что украинские на-
ционалисты во время истре-
бления мирного населения 
Донбасса часто прицельно 
били по православным хра-
мам, особенно в церковные 
праздники, когда там массо-
во собирались люди. Из-за 
этого в новых регионах по-
страдало очень много церк-
вей, которые волонтеры сей-
час помогают восстанавли-
вать.
— Во многие места я отправ-
ляю фуры со стройматериа-
лами, а уже в отремонтиро-
ванные храмы стараемся на-

править почитаемые иконы 
Русской православной церк-
ви, — говорит Василий  Алек-
сандров. — Радует, что ба-
тюшки не покинули приходы 
и продолжают службы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вовремя оказать духовную
и материальную помощь

В конце мая руко-
водитель Благо-
творительного 
фонда «РусПо-
мощь» Василий 
Александров от-
вез гумпомощь 
участникам спец-
операции в ДНР 
и в приграничье.

7 мая. Руководитель Благотворительного фонда «РусПомощь» Василий Александров (пятый слева) на гуманитарном складе в городе Мариуполь Донецкой Народной 
Республики передал помощь для местных жителей

сVои люди

Всего фондом «РусПо-
мощь» было установлено 
10 поклонных крестов. 
Первый был установлен 
в сентябре 2022 года 
в Мариуполе у «Азовста-
ли». В 2023 году поклон-
ные кресты установлены 
в Бахмуте, городе, став-
шем символом героизма 
русских воинов, и в каза-
чьей станице Луганская, 
9 лет находящейся на ли-
нии боевого соприкосно-
вения. 

КСТАТИ

СТ
АН

И
СЛ
АВ

 К
РА
СИ

Л
ЬН

И
КО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

Л
И
Ч
Н
Ы
Й

 А
РХ
И
В

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
И
Н
И
СТ
ЕР
СТ
ВА

 М
ОЛ

ОД
ЕЖ

Н
ОЙ

 П
ОЛ

И
ТИ
КИ

 Л
Н
Р



Надо пониматьВечерняя Москва 2 июня 2025 года № 99 (30035) vm.ru 5

во «водка». При этом, надо понимать, произ-
водство и продажа водки были одним из глав-
ных средств пополнения госбюджета, ведь су-
ществовала госмонополия. В конце 1970-х — 
начале 1980-х в СССР пили очень здорово, да 
и экспорт был большим, и государство могло, 
по крайней мере, экспортных водочных дохо-
дов лишиться полностью. Но помогли, как ни 
странно, историки. 
Для арбитражного суда, как пояснил эксперт, 
они нашли исторический документ. Согласно 
его тексту, первый рецепт русской водки поя-
вился еще в 1439 году. Тогда Русь, по сути, была 
еще частью Золотой Орды. А составил документ 
монах Чудова монастыря Исидор. Сам же мона-
стырь располагался в Московском Кремле. По-
ляки ничего похожего предоставить не смогли. 
И с тех пор водка — официально бренд нашей 
страны. При этом, что интересно, СССР не стал 
запрещать выпускать водку другим странам. 
Наверное, потому, что ценители все равно чаще 
выбирали именно русский продукт. А вот чер-
ный хлеб и селедка никак не запатентованы.

Крепкий «Орешник»

Президент Владимир Путин, вне сомнения, то-
же бренд. Политический и популярный во всем 
мире. Между тем в России можно купить фут-
болки с изображением российского президента 
и его цитатами. Недавно в витринах магазина, 
торгующего такой одеждой, появились футбол-
ки с цитатами президента: «Баллистическая 
ракета «Орешник» является гарантом сувере-
нитета России», «Ответ всегда будет», «Надо 
обязательно смотреть в будущее».
По данным сотрудников, самой большой попу-
лярностью у гостей пользуются вещи с фраза-
ми про «Орешник» и Россию. Помимо этого, 

в коллекции сохранились изделия с более ран-
ними цитатами: «Границы России нигде не за-
канчиваются», «Нравится, не нравится — тер-
пи, моя красавица», «Битва за Россию продол-
жается, Победа будет за нами». Впрочем, их 
предлагают частные предприниматели. А вот 
владелец торговой марки PUTIN TEAM, кото-
рая выпускает одежду в повседневном сти-
ле, — Управление делами президента Россий-
ской Федерации. Исключительное право на 
бренд PUTIN TEAM, по данным Роспатента, 
действует до 21 сентября 2033 года. Впрочем, 
как пояснил представитель Кремля Дмитрий 
Песков, непосредственно «к администрации 
президента бренд отношения не имеет». По его 
словам, в ведении Управделами президента 
есть предприятия, которые ведут коммерче-
скую деятельность, так что лично Путин свою 
популярность не монетизирует никак. А вот 
что на его имени зарабатывает бюджетное уч-
реждение, факт, без сомнения, отрадный. Ведь 
деньги идут в бюджет! 

На образе Че Гевары зарабатывают 
его убийцы
Один из главных политических брендов — Че 
Гевара. Кубинский революционер глядит на 
нас с футболок, джинсов и сумок. Мало кто зна-
ет, что изображение Че сделано 5 марта 1960 
года фотографом газеты Revolución Альберто 
Кордой. Фото, кстати, в газету тогда не попало. 
Но автору оно понравилось, и Корда распечатал 
изображение, повесив дома на стену. Осенью 
1967-го, незадолго до смерти Че, в гости к Корде 
приехал Джанджакомо Фельтринелли — ита-
льянский издатель. Портрет Че ему очень по-
нравился, и Корда отпечатал ему несколько ко-
пий на память. Конечно, бесплатно. Как только 
в октябре 1967-го Че Гевару убили, Фельтринел-
ли, благо что издатель, тут же выпустил посте-
ры, использовав подаренный ему снимок. Кор-
да, увы, не получил ни песо: Куба не признала 
Бернскую конвенцию об охране литературных 
и художественных произведений, а значит, на 
изображение Че у него не было никаких прав. 
Между тем его фото печатали на календарях, 
часах, значках. А иногда хамски использовали 
в рекламе. Так, например, один из известных 
немецких автомобильных брендов заменил 
звезду на берете революционера своим логоти-
пом. Сейчас эксклюзивное право на фото имеет 
американская компания Fashion Victim — 
«Жертва моды».
— Парадокс в том, что на образе Че Гевары за-
рабатывают фактически его убийцы, — пояс-
нил Виктор Трефилов. — Дело в том, что Че уби-
ли в Боливии. В захвате и убийстве Гевары уча-
ствовал агент ЦРУ Феликс Родригес. А те солда-
ты боливийской армии, кто сумел завести 
в засаду отряд революционера, были первым 
выпуском боливийского спецназа, тренировав-

шегося под руководством американских рейн-
джеров. Теперь же американцы зарабатывают 
на том, кого убили!

Опасная история

Лично мне кажется, что попытка зарабатывать 
на базовых символах — опасная история. Ну 
ладно водка — скрепой ее можно назвать разве 
что в шутку. И матрешка не скрепа. А вот попыт-
ка превратить в коммерческий продукт выра-
жение «Я  русский», или, березку, или Ленина 
чревата трещиной в национальном сознании. 
Люди пойдут на войну защищать и русскую бе-
резку, и свою национальную идентичность, 
а кто-то до сих пор и Ленина... А  они бренд за-
щищать точно не пойдут. Может быть, не стоит 
их путать? Березка — это символ России, а не 
одежда и не водка. «Я  русский» не бренд певца 
SHAMAN, у русских, кстати, вообще шаманов 
не было — только волхвы, а позднее священни-
ки. «Я  русский» — это понимание себя и своего 
места в этом мире. И Ленин, как к нему ни от-
носись, не кофе, не одежда, а великий полити-
ческий деятель. В общем, с торговлей надо бы 
поосторожнее. Как бы все не продать.

П
атриотизм — тоже 
 товар. Зять Трампа 
Джаред Кушнер при-
знался, что компания 
его тестя зарабатыва-
ет до 80 тысяч долла-
ров в день (!) на тор-
говле красными 
бейсболками с аббре-

виатурой MAGA: Make America Great Again 
(«Сделаем Америку снова великой»). Наши 
бизнесмены и политики — не такие ушлые, но 
зарабатывать на национальных символах пы-
таются. Так, Ярослав Дронов, он же певец 
SHAMAN, с октября 2024 года пробует зареги-
стрировать в Роспатенте товарный знак «Я рус-
ский» — по названию его песни. 
— Я не собираюсь выпускать под этим брендом 
ни водку, ни секс-кукол, ни мыло с трусами! 
Моя цель — просто оградить бренд «Я русский» 
от использования недобросовестными дельца-
ми, — заявил сам Ярослав.
Алексей Башук, юрист по интеллектуальным 
правам, патентный поверенный РФ № 2151, 
считает, что шансы Шамана невелики.
— В чем смысл товарного знака? Отличать то-
вары одного производителя от товаров других. 
Но еще задолго до появления певца SHAMAN 
и его хита в продаже появились футболки с над-
писью «Я русский». Причем от самых разных 
производителей, — рассуждает эксперт. — Да, 
в последнее время на футболках стали поме-
щать изображение самого певца. А вот это уже 
нарушение, даже два: авторских прав на фото 
и на использование образа гражданина. Здесь 
Ярослав Дронов вправе судиться.
Эксперт уверен: фраза «Я  русский» — не просто 
название песни и слоган. По сути это обозначе-
ние национальной принадлежности. Роспатент 
может посчитать, что регистрация такого брен-
да на одного человека будет противоречить ин-
тересам общества, ведь, получается, никто не 
сможет заказать себе на футболку надпись 
«Я русский», не заплатив Ярославу Дронову. Ес-
ли ты декларируешь свою русскость, поделись 
с Дроновым! Ну не странно ли это?

При чем тут Есенин

Березка — наше все. Самое популярное сти-
хотворение, которое начинают учить в на-
чальных классах, — «Белая береза» Сергея Есе-
нина. А в одной из самых известных песен 
«Любэ» звучит риторический вопрос: «Отчего 
так в России березы шумят?» Чего уж там: даже 
письменность в России появилась благодаря 
березкам — на их бересте ведь сначала писа-
ли! Бизнесмены, понятно, этот образ вовсю 
исполь зуют. 
— В России зарегистрировано около 50 товар-
ных знаков, где используется слово «Берез-
ка», — заявил глава Роспатента Юрий Зубов.
Названия с этим словом носит и бренд водки, 
и бренд одежды. «Приобняли» русскую березку 
и братья-белорусы: они выпускают серию про-
дуктов. В общем, «березку» можно носить, пить 
и ею же закусывать. 

Чьи вы, хохлома и Ленин

Один из символов России, конечно, матрешка. 
Правообладатель патента на матрешку 
(RU31514U1) — компания «Хохломская ро-
спись» из города Семенова Нижегородской об-
ласти, т.е. с родины хохломской росписи. Так-
же существует товарный знак «Матрешка 
MATRESHKA» со свидетельством № 395696. 
Правообладатель — компания «Союзпатент» 
из того же города. Впрочем, речь идет не о лю-
бой матрешке, а только той, что расписана под 
хохлому.
— Если вы продаете матрешки, скажем, с изо-
бражениями мировых лидеров, то ничье автор-
ское право не нарушаете, — пояснил юрист 
Московской коллегии адвокатов Сергей Матю-
щенко.
Кстати, о лидерах. Один из самых узнаваемых 
в мире политических брендов — Ленин. Но ни-
кто, включая даже КПРФ и товарища Зюганова 
лично, не может светлый образ вождя пролета-
риата монетизировать.
— Наше патентное законодательство запреща-
ет регистрировать знаки с использованием 
имен и псевдонимов известных людей, — пояс-
нил Сергей Матющенко. — Роспатент, напри-
мер, отказал ФГУП «Атомфлот» в регистрации 
товарного знака «Атомный ледокол Ленин».
А вот на бездуховном Западе, как известно, мо-
нету извлекают из всего. Товарный знак Lenin, 
включая русскую транскрипцию слова, зареги-
стрирован в Международной организации по 
интеллектуальной собственности компанией 
Human Bios GmbH из швейцарского города 
Кройцлингена. Действие регистрации товар-
ного знака распространяется аж на 23 страны. 
Под маркой «Ленин» владелец бренда уже на-
чал производить продукты, напитки, космети-
ку, одежду и обувь.
— Никаких жалоб и претензий от частных лиц, 
недовольных «Лениным», в компанию не по-
ступало. Небольшая проблема была только 
с немецкой фирмой Metro AG, которая в России 
торгует водкой «Ленинская». Но с мы с ней до-
говорились, — рассказал местным СМИ генди-
ректор швейцарской компании Фредерик 
 Кистерс.

Водка, черный хлеб, селедка

Россия без водки — деньги на ветер. Так полага-
ют многие иностранные туристы, для которых 
водка — самый известный русский напиток. 
Между тем право на этот бренд во второй по-
ловине ХХ века оспаривали полдюжины стран: 
слишком уж популярным после победы СССР во 
Второй мировой стал напиток. 
— В России многие уверены, что водку, как и та-
блицу Менделеева, изобрел наш российский 

химик. Но это не совсем так, — пояснил канди-
дат исторических наук, преподаватель МГУ Вик-
тор Трефилов. — Начнем с того, что водку в Рос-
сии пили еще со времен раннего Средневековья. 
Она называлась «хлебное вино» или просто «зе-
лье». Напиток был национальным, поскольку 
виноград у нас не рос, поэтому ни вина, ни ко-
ньяка наши предки изготовить не могли. Для 
приготовления алкоголя они использовали то, 
что под рукой, — пшеницу и рожь. Градусы ни-
кто особо не мерил. Но, как считают историки 

русской кухни, изначально русская водка была 
слабее нынешней. Кстати, делали ее и в других 
европейских странах.
Как пояснил эксперт, лишь в 1865 году научным 
путем, во время защиты докторской диссерта-
ции «О соединении спирта с водой», Менделеев 
вывел идеальную пропорцию. С тех пор именно 
благодаря Дмитрию Ивановичу классическая 
водка имеет 40 градусов крепости. Почему? По-
тому что Менделеев свое изобретение запатен-
товал — практичный был человек!
— Водку активно выпускали и в США, и в евро-
пейских странах, но право писать на напитке 
«водка» имел только СССР, поскольку он был 
правопреемником Российской империи, а сам 
40-градусный вариант напитка был запатенто-
ван именно у нас, — пояснил Виктор Трефилов.
Но, как пояснил эксперт, это право было офици-
ально предоставлено только после междуна-
родного арбитражного суда в... Гааге, который 
состоялся в 1982 году.
— Это была очень громкая история. Нашим 
главным конкурентом, как ни странно, стала 
социалистическая Польша, — рассказывает 
эксперт. — Поляки утверждали, что водку изо-
брели именно они, причем еще в Средние ве-
ка, во времена Речи Посполитой. Больше того, 
они требовали, чтобы с этикеток некоторых 
наименований «беленькой» убрали само сло-

Кремль вернул на свою эмблему изображение православных крестов. Обновленная версия появилась как в телеграм-канале, так и на сайте президентской 
администрации. Напомним, эмблема Кремля — герб России с двуглавыми орлами в коронах, которые венчают кресты. Между тем национальные символы часто 
служат предметом судебных разбирательств, а иногда даже способом заработка тех, кто оформит на них патент. На символах России можно хорошо заработать!

Бизнес хочет заработать на матрешках, фото Путина и даже словосочетании «Я русский» 

Патент на скрепы

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Вряд ли, наверное, 
стоит все 
превращать в бренды. 
Должно остаться 
и то, что в принципе 
не продается

21 апреля. Футболки и бейсболки с автографами и цитатами Путина впервые появились в 2023 году на Международной выставке-форуме «Россия». Сейчас такая одежда продается в универмаге национального центра «Россия»

Многие не в курсе, что одним из ведущих российских 
изобретателей был бывший мэр Москвы Юрий Лужков. 
Он, например, зарегистрировал патент на пчелиный 
улей. Был и патент на... МКАД, которая в документах фи-
гурирует как «Транспортный комплекс мегаполиса и спо-
соб регулирования и разгрузки пассажирских и грузо-
вых потоков транспортного комплекса мегаполиса». 
Как человек многогранный, Юрий Михайлович зареги-
стрировал и патент на пирожок расстегай. Он потом про-
давался в сети «Русское бистро», созданной московским 
правительством в 1995 году как альтернатива «Макдо-
налдсу». А вот нереализованное ноу-хау: спортивно-
оздоровительный комплекс «Воробьевы горы» в виде 
мостового перехода через реку. Юрий Михайлович счи-
тал, что по нему москвичи смогут перемещаться бегом. 
А зимою — на лыжах. Такой вот креативный начальник!

КСТАТИ

Согласно статье 1231.1. Гражданского ко-
декса РФ, нельзя зарегистрировать товар-
ный знак, включающий, воспроизводящий 
или имитирующий официальные символы, 
наименования и отличительные знаки ли-
бо их узнаваемые части, а именно — рос-
сийский государственный герб, флаг, гимн, 
а также их элементы. И вот что еще:
■ названия и символика госорганизаций;
■ официальная символика субъектов Рос-
сии (гербы, флаги, девизы);
■ российские государственные наградные 
знаки (ордена, медали, знаки отличия);
■ денежные знаки в виде банкнот и монет, 
их элементы;
■ печати с госсимволикой;
■ изображения и названия культурно-
исторических ценностей международно-
го, федерального и регионального значе-
ния. Изображение Кремля, например, 
в товарный знак включать запрещено.
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Гости выставки увидят картины, 
написанные детьми

Сдали физкультурные нормативы, определили 
сильнейших волейболистов 

Юные хоккеисты сразились за кубок
Гала-концерт распахнул двери 
в мир талантов

Вчера в Музее Москвы от-
крылась выставка «Наша Са-
ша и Кот Казанский». На ней 
показали рисунки лауреатов 
всероссийского инклюзивно-
го творческого конкурса 
«Я художник — я так вижу», 
который организовала 
АНО «Колесо обозрения».

На этот раз сюжеты работ де-
тей с особенностями в разви-
тии раскроют их взгляды на 
известные произведения ис-
кусства, посвященные тради-
циям России: праздникам, 
обычаям, сказкам, еде и про-
чему. По словам директора 
АНО «Колесо обозрения» Оль-
ги Земляной, проект дарит 

уникальную возможность ре-
бятам и их родителям в пер-
вую очередь, конечно, почув-
ствовать свою социальную 
значимость.
— Позволит выйти за пределы 
узкого круга, локального со-
общества или социальных се-
тей, представив свое творче-
ство в пространстве одного из 
ведущих московских музе-
ев, — говорит Ольга.
Всего было отобрано 114 ра-
бот, а также назван 121 спец-
призер, чьи произведения 
не вошли в число победите-
лей, но получили признание 
за оригинальность.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

В эти выходные на «РЖД 
Арене» состоялся масштаб-
ный физкультурно-спортив-
ный XXI форум «Готов к тру-
ду и обороне». «ВМ» узнала 
подробности. 

В рамках форума прошли ко-
мандные и индивидуальные 
соревнования, сдача норма-
тивов ГТО и мастер-классы. 
В одной из зон всех желаю-
щих встречает инструктор по 
боевой подготовке Марат 
 Сутаев. Он проводит мастер-
класс и рассказывает, что точ-
ность выстрела из пистолета 

зависит, в частности, от пра-
вильного нажатия на спуско-
вой крючок. Рядом с ним 
представлены образцы авто-
матов, пулеметов и даже про-
тивопехотных мин.
На других площадках участ-
ники форума собрались пои-
грать в футбол, волейбол, го-
родки. Чуть дальше спортсме-
ны занимаются на тренаже-
рах для мышц рук — процесс 
напоминает греблю. 
— ГТО стал нормой жизни 
для людей разных возрас-
тов, — сказала заместитель 
министра науки и высшего 

образования Ольга Петро-
ва. — Молодежь мы привле-
каем к сдаче нормативов до-
полнительными баллами при 
поступлении в вузы. И так 
у них формируется привычка 
заниматься спортом.
Со сцены тем временем объ-
являют победителей разных 
соревнований. Среди волей-
болистов были участники 
старше 75 лет. Из них коман-
да «Отдушина Москвы» выи-
грала у «Локомотива», заняв 
первое место.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Вчера на «ЦСКА Арене» про-
шел финальный матч по дет-
скому хоккею Кубка адмира-
ла Ушакова. Корреспондент 
«ВМ» побывала на меро-
приятии.

Чемпионат приурочен 
к 280-летию со дня рождения 
адмирала, флотоводца Федо-
ра Федоровича Ушакова. 
По словам организаторов, 
турнир, задуманный как ана-
лог взрослого Кубка Гагари-
на, позволит детям ощутить 
вкус профессионального хок-
кея. В соревнованиях, кото-
рые стартовали еще 18 ап-

реля, приняли участие 
19  команд. Это 359 юных хок-
кеистов из столицы и Подмо-
сковья, а также из разных ре-
гионов страны.
Формат турнира включал 
в себя групповой этап плей- 
офф (первая стадия турнира, 
где команды объединяются 
в группы и проводят между 
собой игры). Так определи-
лись сильнейшие команды .
— Этот турнир уникален. 
У нас, можно сказать, разно-
шерстная команда. Все ребя-
та разного уровня, эта класс-
но, — рассказал «ВМ» один из 
организаторов, руководи-

тель АНО «Перспектива» 
Александр Евин. — Мы соби-
рали разные команды, тех, 
кто играет слабее, мы поме-
стили в группы сильных и на-
оборот. Таким образом, ребя-
та, могут научиться друг 
у друга и поделиться опытом.
А еще турнир поддержали из-
вестные хоккеисты, среди ко-
торых Александр Овечкин, 
Илья Ковальчук, Игорь Лари-
онов и Кирилл Капризов.
Кубок планируют сделать 
ежегодным, привлекая боль-
ше юных хоккеистов.
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

В Галерее искусств Зураба 
Церетели состоялся XII бла-
готворительный гала-кон-
церт в рамках международ-
ной премии «Золотой шар». 
Он посвящен Дню защиты 
детей и 80-летию Победы.

Организованный фондом 
«Возрождение и Надежда» 
и Российской академией худо-
жеств концерт собрал более 
600 талантливых ребят со 
всей страны, а также юных да-
рований из ближнего зарубе-
жья. Сцена стала местом, где 
дети с разными судьбами, но 
с общим стремлением к твор-
честву, смогли продемонстри-
ровать свои таланты в музы-

ке, хореографии и актерском 
мастерстве. 
— Наш проект меняет судьбы 
детей с ограниченными воз-
можностями из трудных се-
мей, помогая им раскрывать 
свои таланты. Каждый ребе-
нок заслуживает шанса на 
развитие, и мы стремимся соз-
дать для них все необходимые 
условия. Поддержка со сторо-
ны государства и общества 
даст возможность талантли-
вым детям раскрыть свои спо-
собности и внести вклад в бу-
дущее нашей страны, — рас-
сказала президент фонда Ири-
на Богачева. 
АНАСТАСИЯ СМИРНОВА
edit@vm.ru

Алмазные грани отражают 
культурный код страны
Накануне выходных в столи-
це состоялось торжествен-
ное открытие выставки Гох-
рана России «Россия — лю-
бовь моя! Искусство ювели-
ров Московского региона. 
XXI век» в Петровском путе-
вом дворце. «ВМ» побывала 
на мероприятии и узнала, 
как город поддерживает 
мастеров. 

Организаторами выставки 
выступили правительство 
Москвы, Министерство куль-
туры Российской Федерации 
и Музей Москвы. В экспози-
ции — уникальные образцы 
ограночного дела, созданные 
в единственном экземпляре. 
Всего на выставке показано 
100 экспонатов от более чем 
тридцати выдающихся пред-
ставителей отрасли. Так, сре-
ди интересных экспонатов — 
часы известной мануфакту-
ры. Она славится своими 
 нестандартными разработка-
ми — например, самыми тон-
кими часами в мире.
— Наши изделия известны не 
только в России, но и по всему 
миру. Главная изюминка каж-
дых часов — это усложненные 
детали. Например, часы из 
коллекции «Мышиный ко-
роль», которые обладают вы-
сококлассным кожаным ре-
мешком с «горностаевой ман-
тией», — пояснил автор часов 
Константин Чайкин.
Организаторы выставки, что-
бы можно было насладиться 
каждым элементом украше-
ния, установили зеркала на 

пьедесталы. Это позволяет по-
любоваться произведением 
ювелирного искусства с тыль-
ной стороны. 
— Мы отбирали каждый экс-
понат с большой любовью, 
чтобы показать мастерство на-
ших ювелиров. У меня часто 
спрашивают, что объединяет 
все эти работы. Я с уверенно-
стью могу сказать, что это не 
только любовь к своему ремес-
лу, но и к нашему культурному 
коду, который отражен в каж-
дой детали, — рассказала глав-
ный эксперт Гохрана России 
Вероника Волдаева.
Среди центральных экспона-
тов выставки фигурки, соз-
данные в традициях ураль-
ской школы и посвященные 
истории и фольклору России. 
Кстати, помимо интересной 
экспозиции, горожане смогут 

впервые увидеть убранство 
Петровского путевого дворца. 
По словам генерального ди-
ректора музейного объедине-
ния «Музей Москвы» Анны 
Трапковой, это очень важный 
объект в истории Москвы, по-
этому тот факт, что в нем 
впервые проходит такая вы-
ставка, — знаменательное со-
бытие.
— В обычное время Петров-
ский путевой дворец закрыт 
для свободного посещения. 
Можно было записаться на 
экскурсию, но на них практи-
чески невозможно попасть 
из-за очереди, они очень по-
пулярны у горожан. А благо-
даря выставке у москвичей 
появилась возможность не 
только оценить уникальные 
художественные объекты 
ювелирного искусства, но 
и насладиться убранством 
дворца, — подчеркнула она.
Помимо выставки, гостей 
ждут также авторские встре-
чи с мастерами, чьи работы 
представлены в рамках экспо-
зиции. Так, 7 июня пройдет 
встреча с Ильгизом Фазулзя-
новым, который является из-
вестным мастером по работе 
с эмалью. Он расскажет о тон-
костях своей работы в стилях 
модерн, ар-деко, а также отве-
тит на все интересующие зри-
телей вопросы.
Выставка ювелирных работ 
продлится до 15 июня и завер-
шится торжественным меро-
приятием.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

30 мая. Главный эксперт Гохрана России Вероника Волдаева на выставке «Россия — любовь моя! 
Искусство ювелиров Московского региона. XXI век». ФОТО: РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА

Гохран России — учреж-
дение, занимающееся 
формированием, учетом, 
хранением, обеспечением 
сохранности драгоцен-
ных металлов, драгоцен-
ных камней в сыром (есте-
ственном) и обработан-
ном виде. В обязанности 
учреждения также входит 
осуществление предва-
рительной экспертизы, 
сортировки, оценки и ат-
тестации ценностей Гос-
фонда России.

СПРАВКА

СПОРТ

День и ночь прошли активно 
для сотен тысяч горожан
В столице прошли традици-
онные День и Ночь москов-
ского спорта. 

В последний день весны на 
территории олимпийского 
комплекса «Лужники» было 
организовано более 20 тема-
тических зон с активностями 
на любой вкус: соревнова-
ния, открытые тренировки 
и мастер-классы по паркуру, 
брейк-дансу, воркауту, сило-
вой атлетике, стрельбе из лу-
ка и другим дисциплинам. 
А для тех, кто больше хотел 
узнать о своих кумирах, 
прошли фан-встречи. На них 
известные спортсмены отве-
чали на вопросы и делились 
планами на будущее. Так, 
двукратная чемпионка мира 
по фигурному катанию Евге-
ния Медведева рассказала, 
что планирует устроить но-
вое ледовое шоу в стилистике 
2000-х годов.
— От прошлого шоу у меня 
остались только положитель-
ные воспоминания, и я реши-
ла сделать это своей доброй 
традицией. На новое шоу ме-
ня вдохновил мой плейлист, 
который я называю «золотое 
время русской музыки». По-
казалось, что было бы круто 
сделать шоу, которое не будет 
нести глубинный смысл, 

а всем будет просто весело, — 
уточнила она.
Праздник спорта продолжил-
ся вечером на других площад-
ках. Например, на Пушкин-
ской площади можно было 
принять участие в массовом 
сайклинге — кардиотрени-
ровке, которая выполняется 
на специальных тренажерах. 
Москвичка Елизавета Буйде-
нок решила присоединиться 
к мероприятию вместе с под-

ругой. Кстати, обе они зани-
маются волейболом.
— Нам было интересно по-
пробовать что-то новое. Не-
смотря на усталость после 
сайклинг-сессии, мы прой-
дем и по остальным площад-
кам — посмотрим на брейк-
данс, сыграем в настольный 
теннис и просто пообщаемся 
с людьми, — рассказала она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

31 мая. Москвичка Елизавета Буйденок во время массовой 
тренировки. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

П раздник объеди-
нил более двух 
тысяч школьни-
ков и студентов 
из 89 субъектов 

России и еще 26 стран мира, 
включая Испанию, Венесуэлу, 
Армению и многие другие. 
В течение двух дней гостей 
ожидала насыщенная про-

грамма с творческими высту-
плениями, образовательными 
и креативными мастер-клас-
сами, а также спортивными 
состязаниями. Торжествен-
ное открытие состоялось 
у фонтана «Дружба народов». 
С приветственным словом 
к участникам обратился пре-
зидент РФ Владимир  Путин, 
поздравивший школьников, 
родителей, педагогов и на-
ставников с наступающим 
Международным днем защи-
ты детей. Почетным гостем 
церемонии открытия стал на-
чальник Управления прези-
дента по общественным про-
ектам  Сергей Новиков.
— Сегодня буквально вся 
страна собралась на этой пло-
щадке, — отметил Нови-
ков. — Я желаю вам провести 
эти каникулы так, чтобы вы 
отдохнули, набрались новых 
впечатлений, нашли новых 
друзей. Проведите это лето 
с пользой!

На большой сцене с лучшими 
творческими номерами вы-
ступили солисты музыкаль-
ной платформы «Звучи» 
и участники Всероссийского 
сводного хора Первых. Осо-
бенным моментом стал номер 
«Майский вальс» в исполне-
нии ветерана СВО Сергея Чуй-
кова и артистов балета, посвя-
щенный 80-летию Победы.
Образовательная программа 
фестиваля включала десятки 
мастер-классов. Юные нату-
ралисты создавали миниа-
тюрные сады, а будущие ме-
дики осваивали основы пер-
вой помощи. Спортивная пло-
щадка объединила опытных 
чемпионов и начинающих ат-
летов. В рамках проекта «Вы-
зов Первых» прошли показа-
тельные выступления и това-
рищеские матчи. Гости фести-
валя даже исполнили «Танец 
дружбы» — традиционный 
флешмоб, подхваченный по-
сетителями. 

По словам юной участницы 
фестиваля Анастасии Узун, 
праздник под открытым не-
бом в очередной раз доказал, 
что «Движение Первых» объ-
единяет людей из разных по-
колений и частей света. 
— Я два года участвую в дви-
жении и каждый раз поража-
юсь его масштабу, — говорит 
Анастасия. — Здесь я нашла 
настоящих друзей и возмож-
ности для самореализации.
«Движение Первых» создает 
условия для всестороннего 
развития молодежи через во-
влечение в социальные про-
екты, творческие и спортив-
ные инициативы. Работа ве-
дется на базе образователь-
ных учреждений, культурных 
центров и спортивных орга-
низаций по всей стране. Сре-
ди ключевых проектов «Боль-
шая перемена» для раскрытия 
талантов, военно-патриоти-
ческая «Зарница 2.0», про-
грамма первой медпомощи, 

экологическое движение 
«Юннаты Первых» и спортив-
ный проект «Вызов Первых». 
Всего в РФ функционирует по-
рядка 50 тысяч первичных 
ячеек «Движения Первых».
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

АРТУР ОРЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
ДВИЖЕНИЯ ПЕРВЫХ
В этом году мероприятия 
«Движения Первых» проходят 
во всех регионах страны, а цен-
тральной площадкой выступа-
ет ВДНХ. Вместе с партнерами 
мы подготовили интересную 
и полезную программу для де-
тей и взрослых: активности 
по нашим флагманским проек-
там, Шествие дружбы, которое 
объединит тысячи участников, 
слет Международной ассоциа-
ции детских организаций 
и многое другое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Молодые патриоты знают, 
как сделать мир лучше

Традиции

В минувшие вы-
ходные на ВДНХ 
прошел фести-
валь «Движение 
Первых», приуро-
ченный к празд-
нованию Между-
народного дня за-
щиты детей.

31 мая. Участники фестиваля «Движение Первых»: Дарья Демянчук, Алексей Житков и Анастасия Узун (слева направо). ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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Первый космодром 
на Земле

Место силы среди 
множества книг

Л егендарному космодрому Байконур 2 июня 
исполняется 70 лет. Это первый космодром 
на планете Земля. Но как выбран день рожде-
ния? Стройка началась в январе 1955 года, 
первый старт проведен в 1957 году, а первый 

человек ушел в космос 12 апреля 1961 года. Но 2 июня 
1955 года Генштаб утвердил штатное расписание воин-
ской части 11284, которая, дабы запутать шпионов, часто 
меняла почтовый адрес — Заря, Ташкент-90, Москва-400. 
Космодром построен на берегу Сырдарьи около станции 
Тюратам железной дороги Москва — Ташкент. Откуда 
взялось название Байконур? Опять же — надо запутать 
следы. В степи под Карагандой у старого поселка Байко-
нур в тысяче километров от настоящего космодрома по-
строили огромные деревянные муляжи. Фанеру охраняли 
до 1970-х годов, когда секретов по части географии уже не 
было. Чтобы у шпионов голова совсем поехала, город стал 
Ленинском, в документах его именовали Тайга, аэродром 
назвали Крайний. В 1995 году город получил законное 
имя Байконур.
Отсюда стартовали все наши космонавты. С Байконура 
выводились на орбиту космические станции, отсеки 
Международной станции, спутники ГЛОНАСС. Отсюда 
взлетал космический самолет «Буран» и отсюда уходит 
в космос тяжелая ракета «Протон». 75 процентов косми-
ческих стартов России — это Байконур. Наша страна деся-
тилетиями держала первое место по числу космических 
стартов, но с 2018 года уступает Соединенным Штатам 
Америки и Китаю. 
Однако вот уже шесть лет в нашей космонавтике нет ава-
рий. Надежность обеспечивает инфраструктура Байкону-
ра, которая остается лучшей в мире. От края до края Бай-
конура — почти 100 километров. 10 стартовых комплек-
сов и 15 пусковых установок, 4 пусковые установки для 
межконтинентальных ракет, 11 монтажно-испытатель-
ных корпусов, 34 комплекса для предстартовой подготов-
ки, 3 заправочные станции для различных видов топлива, 
мощный вычислительный центр, кислородно-азотный 
завод, который производит 300 тонн криогенных продук-
тов в сутки. В инфраструктуре два аэродрома первого 
класса, 470 км железнодорожных путей, 1300 км автодо-
рог, 3000 км линий связи, 6700 км линий электропереда-
чи, 600 трансформаторных подстанций.
После распада СССР Байконур оказался собственностью 
Казахстана и был передан в аренду России до 2050 года. 
Военные из Байконура ушли, космодром встал на баланс 
Роскосмоса, это 5 процентов его бюджета. Вместе с феде-
ральными отчислениями город и космодром обходятся 
казне в 6 миллиардов рублей.
Демографическая ситуация на Байконуре изменилась. 
В городе работают филиалы российских космических 
центров и вузов, в том числе МАИ. После кризиса 1990-х 
произошел отток специалистов. Байконур сегодня засе-
лен жителями окрестных поселков, которые заняли бро-
шенные квартиры. Сейчас доля казахов в Байконуре пре-
вышает 90 процентов. 
Россия строит в Амурской области новый космодром Вос-
точный. У проекта много плюсов и минусов по сравнению 
с Байконуром. Первые старты проведены, но удастся ли, 
как планировалось, снизить долю Байконура до 10 про-
центов — вопрос. Нужен ли Байконур Казахстану без Рос-
сии? Перспективы казахского космического комплекса 
Байтерек в густом тумане. Вероятно, Казахстан откажет-
ся от новой российской ракеты «Ангара» и перейдет на 
«Зенит» или даже на старый «Союз», который составил 
славу Байконура.

Н едавно мы отметили Общероссийский день 
библиотек. К празднику книгохранилища 
подвели итоги, посчитав своих гостей, 
и оказалось, что посещаемость столичных 
читален за три последних года выросла на 

40 процентов. Не последнюю роль сыграло введение Еди-
ного читательского билета и создание общего каталога — 
как библиофил со стажем я не могу не порадоваться тому, 
насколько проще сейчас стало найти любое издание 
и взять нужную книгу в любой читальне города, не про-
ходя при этом дополнительные процедуры. 
Легко заметить и то, что читальные залы теперь перепол-
нены, в них трудно найти место. Там гнездятся стайки 
студентов, сосредоточенно сидят за ноутбуками удален-
щики, внимательно и неторопливо читают настоящие 
фанаты литературы. Все залы комфортабельны и совре-
менны, и в красивых пространствах хочется остаться 
и провести время наедине с книгой, чтобы встреча стала 
особенной — сравнить это можно с походом в кино и про-
смотром фильма дома. 
За это время библиотеки трансформировались не только 
внешне, но и содержательно — в залах проводятся вы-
ставки художников, музыкальные концерты, встречи 
с писателями, разговорные клубы иностранных языков... 
Кажется, сочетается несочетаемое, однако баланс соблю-
ден идеально: тишине залов с бесконечными рядами ста-
рых зачитанных изданий и новеньких книг, только что 
прибывших из типографий, ничто не угрожает, она оста-
ется торжественно неизменной. Динамичность развития 
и умиротворенное спокойствие хранилищ мудрости все-
го человечества оказались гармоничны и соответствуют 
современному городу, где хочется то бежать на всех па-
рах, то остановить время. 
Не знаю, как вы, а я всегда обращаю внимание, что читает 
визави — общие любимые книги, например, могут стать 
основой дружбы или же страстная любовь собеседника 
к не известному мне произведению станет поводом от-
крыть нового автора. Как и во все времена, литература 
остается любимым и самым доступным видом искусства, 
а книгохранилища притягивают поколения читателей 
всех возрастов, даже несмотря на то, что любой текст 
можно найти в интернете за пару кликов. А может быть, 
как раз благодаря этому и растет популярность первоис-
точников — когда экраны электронных книг, смартфонов 
и планшетов перестали быть новомодной диковинкой, 
а превратились в привычный элемент повседневности, 
нам вдруг захотелось той самой аналоговости — шелеста 
страниц, вереницы разноцветных корешков, манящих 
знакомыми и неизвестными названиями, и, конечно, 
простого человеческого общения, ведь сейчас читальни 
стали чем-то вроде клуба по интересам, цель которого со-
стоит не только в бережном хранении изданий, но и в объ-
единении посетителей. 
Значение читален сложно переоценить, и даже на круп-
нейшем литературном событии, Международном фести-
вале «Красная площадь», библиотекам посвящен отдель-
ный стенд. К тому же именно там сотрудники ищут, чем 
необходимо пополнить фонды, ведь на фестивале можно 
узнать о самых интересных новых изданиях, которых 
с нетерпением ждут посетители. 
Среди авторов, представляющих свои произведения, бу-
дет и главный редактор «Вечерней Москвы» Александр 
Куприянов — он представит графический роман «И тогда 
я сел в лодку и уплыл оттуда навсегда», иллюстрации к ко-
торому создала известная художница, лауреат Государ-
ственной премии Ольга Йонайтис.

П оэтесса (сама она придумала определение «по-
этка») Юнна Мориц родилась 2 июня 1937 го-
да. В советское время она считалась едва ли не 
диссиденткой, в преклонном возрасте стала 
поэтической «иконой» русского мира. В совет-

ское время ее числили по ведомству «шестидесятников», че-
рез запятую в списке: Евтушенко, Вознесенский, Рожде-
ственский, Ахмадулина. Она и была в нем, но как строгая 
птица на отдельной ветке — без витиеватых словесных кру-
жев Ахмадулиной, ситуационной и часто вымученной граж-
данственности Евтушенко, трубных рифм Рождественского, 
гремящих, подобно горошинам в погремушке, метафор Воз-
несенского. 
Политические нарративы, которых она старательно, я бы да-
же сказал, презрительно избегала прежде, щедро наполнили 
ее стихи в наше время. Юнна Мориц сегодня с народом там, 
где народ (не к несчастью, как у Анны Ахматовой) по осоз-
нанному выбору решил «быть». Если творческими «детьми» 
Ахматовой были придерживающиеся либеральных общече-
ловеческих ценностей Иосиф Бродский, Анатолий Найман, 
Евгений Рейн, «детьми» Юнны Мориц смело можно считать 
лучших поэтов эпохи Донбасса и СВО — недавно ушедшего 
из жизни Юрия Волка, Владимира Скобцова, других авторов, 
которых она в меру своих сил поддерживает, разбирает их 
стихи, пишет предисловия к сборникам. На церемонии вру-
чения учрежденной в прошлом году государственной лите-
ратурной премии «Слово» советник президента по культуре 
Елена Ямпольская под аплодисменты зала опустилась на сце-
не перед Юнной Мориц на колени и поцеловала ей руку. 
Юнна Мориц — поэт неукротимого духа. Она не то чтобы 
равнодушна к славе, но знает ее прихотливую изменчивую 
цену. Она всегда резка и немногословна. К необходимости 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

3 сентября 2008 года. 21-я Московская международная книжная выставка-ярмарка. Поэтесса, или «поэтка», 
как она сама себя называет, Юнна Мориц на церемонии вручения премии «Книга года». Юнна Мориц всегда 
последовательно выступала за свободу, отстаивая честь и достоинство каждого человека

Жертвенно 
и благородно

быть на людях, слушать похвалы своему таланту, отвечать на 
разные (часто излишне пафосные, а то и глупые) вопросы от-
носится как к стеснению личной свободы, которую ценит пре-
выше наград и признания. Стихи Юнны Мориц просты и грубо-
ваты. В «мужской» поэзии на Мориц был похож Борис Слуцкий. 
На первый взгляд в ее стихах мало чувства, но это не так. Она 

как бы сдерживает, процеживает мысли и чувства сквозь 
скупое и строгое сито своего понимания, что есть истина, 
и лишь потом доверяет их бумаге. Кстати, куда веселее и сво-
боднее она ощущает себя в стихах для детей и песнях — «Со-
бака бывает кусачей», «Большой секрет для маленькой ком-
пании», «Когда мы были молодыми и чушь прекрасную нес-
ли». Многие из них стали почти народными в том смысле, 
что ту или иную строчку знает каждый, а кто ее сочинил — 
почти никто.
Либеральная литературная общественность считает Юнну 
Мориц упертой, невосприимчивой к чужим мнениям. Неко-
торые критикуют ее лирику типа: «И будут нас долбать аме-
рикосы…» Но никто не осмеливается сказать, что она пере-
обулась в воздухе. Потому что если и переобулась, то в ту 
сторону, где долгое (до начала СВО) время не выдавали но-
вые ботинки. Сама она много лет назад так определила свое 
жизненное и творческое кредо: «Так много желающих быть 
холуями, // Что конкурс огромен и я не пройду». 
Она всегда выступала за свободу, честь и достоинство, не-
важно, касается это отдельно взятого инакомыслящего чело-
века во времена СССР или сегодняшней России, не находя-
щей понимания с мировым сообществом. Внутренний про-
тест против вселенской несправедливости — терпкая при-
права к ее стихам на самые разные темы. Но комплекс 
жертвы при этом Юнне Мориц чужд: «Пускай случится, что 
угодно, — // Я счастлива была, свободна, // Любима, счаст-
лива, свободна, // Со всеми и наедине! // Ходила в том, что 
так немодно, // Но жертвенно и благородно // Щадило вре-
мя дух во мне». 
Творчество поэта оказалось выше установленных правил 
в разделенном на патриотов и либералов литературном со-
обществе. 

В Общественной палате состоялся круглый стол, 
посвященный регулированию деятельности ме-
дицинских блогеров. Среди прочего предложено 
создать их реестр. Лицензии получат те, кто хо-
рошо разбирается в медицине и несет в массы 

лишь достоверную информацию. Такие блогеры получат 
официальное право рекламировать лекарства. 
Надо сказать, что проблема квалификации медблогеров 
действительно актуальна. Есть знающие и добросовестные, 
которые ведут, по сути, санитарно-просветительскую рабо-
ту. Некоторые хорошо известны: недавний опрос показал, 
что хотя бы на одного медицинского блогера подписан каж-
дый десятый россиянин. Однако — вот ведь парадокс! — 
у восьмерых из топ-10 отрицательный рейтинг доверия 
(критиков больше, чем сторонников). Люди смотрят (зна-
чит, тема их волнует), но не верят!
Это вполне объяснимо: среди толкующих в сети о здоровье 
полно случайных персонажей, не обладающих хотя бы эле-
ментарными знаниями. Такие медицинские недоблогеры 
продвигают антинаучные теории (особенно это касается 
причин появления болезней), рекомендуют сомнительные 
средства. У них масса скрытой рекламы, в том числе БАДов 
неизвестного происхождения и рецептурных препаратов, 
которые рекламировать запрещено. Чтобы избежать пре-
тензий, блогеры заявляют, что делятся личным опытом. При 
этом они не несут никакой ответственности перед людьми, 
которые этот «опыт» принимают за чистую монету.
Так что идея создания реестра выглядит привлекательно. 
Только возникает много вопросов. Каковы, к примеру, будут 
критерии включения в этот реестр? Наличие медицинского 
образования? Но помните девушку — «аптечного ревизор-
ро», на дне рождения которой три человека утонули в бас-

Кто лечит нас,
о бложе мой

сейне, отравившись углекислым газом? Со спокойствием не-
вежды она наблюдала, как в воду высыпали 25 килограммов 
сухого льда. При этом «ревизорро» — настоящий фармацевт, 
окончила вуз с красным дипломом. Очевидно, что диплом вра-
ча и умение вести интересный блог, дар популяризатора — это 
совершенно разные вещи. Как определить достойных? Изучить 

все посты всех медицинских блогеров? Задача практически 
нереализуемая. А кто может проводить такую экспертизу? 
Участники круглого стола предложили поручить ее Минз-
драву и Росздравнадзору. Только у этих ведомств хватает за-
бот, чтобы брать на себя несвойственные им функции — на-
пример, выявление скрытой рекламы. А кто будет все это 
финансировать? И, наконец, не станет ли включение в ре-
естр методом конкурентной борьбы? Не начнут ли произво-
дители всеми правдами и неправдами проталкивать туда 
прикормленных блогеров? Обратите внимание: у медицин-
ской рекламы в блогах и на телевидении одни болевые точ-
ки. Телевидение тоже делает деньги на рекламе биодобавок, 
лекарств с недоказанной эффективностью и устаревших 
препаратов, которыми лечились еще наши бабушки. Понят-
но желание производителя продавать свой ненужный лю-
дям продукт. А ТВ и медицинские блогеры помогают его ре-
ализовать. К информированию аудитории о лекарствах и за-
боте о ее здоровье это не имеет никакого отношения.
Так может, мы не с той стороны беремся решать назревшую 
проблему? Стоит ли искусственно делить медицинских бло-
геров на недостойных и безгрешных? Любой блог создается 
с расчетом на будущие рекламные доходы. Хороший пример 
подала Канада — там нельзя рекламировать лекарства на 
телевидении и радио. И мир, представьте себе, не рухнул, 
здравоохранение в порядке, проблем с лекарственным обе-
спечением не наблюдается. Надо просто запретить меди-
цинскую рекламу, в том числе в интернете, сделав исключе-
ние для узкоспециализированных изданий для врачей. Та-
кая мера очистит и медблогинг. В нем останутся лишь те, кто 
действительно хочет зарабатывать на популяризации меди-
цинских знаний, а не на рекламе безразлично чего. Вопрос 
решится сам собой — без всякого рейтинга.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Доцент

Александра Ерошенко простыми словами расска-
жет о сложном мире искусства, заглянет за теа-
тральные кулисы и в художественные мастерские

АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

,
твенные мастерские

Культрассвет

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

Доктор

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

Литобоз

1  Легендарному 
Байконуру 
сегодня — 70! 
Этапы создания, 
что впереди

2  Как решить 
проблему 
оценки 
знаний 
медблогеров

3  Поэт 
неукротимого 
духа: ко дню 
рождения 
Юнны Мориц

4  В чем секрет 
популярности 
нынешних 
столичных 
библиотек 
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Сегодня точку в номере ставят главный редактор газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александр Куприянов (в центре), юная участница субботника Со-
фья Кудрявцева, сотрудники редакции: Мария Штогрина (справа на 
первом плане); Кирилл Янишевский, Вероника Ушакова, Ольга Кузьми-
на, Елена Миляева, Ксения Ефимкова, Маргарита Яшкова, Екатерина 
Пальцева, Виктория Биятова, Владимир Манжула, Полина Долганова, 
Алена Варакина, Алла Кондрашова, Юлия Фролова, Анастасия Старо-
стина, Галина Неробова, Ольга Маркова, Анна Балюк, Александра Еро-
шенко, Янина Портнова (второй ряд, слева направо); Иван Курдюмов, 
Валентин Звегинцев, Мадина Льянова, Дарья Ростова, Никита Миро-

нов, Григорий Сахаджи, Мария Герман, Арсений Козырев, Владимир 
Липман, Дарья Филатова, Роман Камшин, Ольга Летувет, Никита Бес-
сарабов, Анастасия Диденко, Екатерина Суворова, Екатерина Бурми-
строва, Елена Бодриенко, Александр Глуходедов, Дмитрий Толкачев, 
Максим Афонин, Таисия Клочкова, Дарья Соколова, Максим Кирюшин, 
Татьяна Сафонова (третий ряд).
Весенний субботник стал доброй традицией для сотрудников газеты 
«Вечерняя Москва». В этот раз дружная команда редакции отправилась 
в парк «Пойма реки Городни», чтобы привести его в порядок. Миссия 
экодесанта началась с распределения боевых задач: одним предстояло 

обеспечить чистоту вдоль дорожек, другим — справляться с мусором во-
круг высаженных здесь старинных деревьев. Самой эпичной битвой 
стало сражение с заброшенным непутевым ездоком электросамокатом, 
который не один месяц прятался в зарослях парка. К полудню черные 
мешки наполнились сухой травой, ветками и бытовым мусором. 
Субботники в «Вечерке» — это не только забота о городе, но и возмож-
ность пообщаться с коллегами в неформальной обстановке. Такие меро-
приятия укрепляют командный дух и напоминают, что даже в буднич-
ной суете можно найти время для совместного труда.
ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК 

Точка

Летние школы собирают 
творцов на берегу моря
С июня по сентябрь на пло-
щадке арт-кластера «Таври-
да» пройдут летние школы 
Академии творческих инду-
стрий «Меганом». 

Образовательные заезды, а ны-
не «летние школы», организу-
ют в 11-й раз. За четыре месяца 
девять семидневных школ объ-
единят 3500 молодых людей. 
— Ключевая идея летних 
школ — собирать в одном ме-
сте представителей самых 
разных творческих направле-
ний со всей страны, — отме-
чает генеральный директор 
арт-кластера «Таврида» Ксе-
ния Артемьева. — Участников 
поддерживают эксперты — 
профессионалы индустрий.
В этом году школы объедине-
ны тематикой «Герои»: они 

посвящены Георгию Свиридо-
ву, Олегу Табакову, Ивану Ай-
вазовскому, Аркадию Гайда-
ру, Игорю Курчатову, Петру 
Чайковскому, Леониду Швар-
цману. Пройдет Репетицион-
ная база фестиваля молодого 
искусства и школа, посвящен-
ная Годам культуры России 
и Китая. Интересного много.
— В рамках нашей арт-школы 
мы погрузимся в науку га-
строфизику, изучим, как мозг 
реагирует на еду через вос-
приятие запахов, вкусов, зву-
ков и образов, — делится ку-
ратор арт-школы «Гастро.Юг» 
Светлана Ершова.
В школах участвуют деятели 
культуры и искусства от 18 до 
35 лет. Отбор идет через сайт.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

В пятницу в Краснознамен-
ном зале Московского Дома 
ветеранов состоялся гала-
концерт победителей Девя-
того Международного фе-
стиваля «Молодые таланты 
Отечества».

Президент Российского союза 
неправительственных органи-
заций «Отечество», главный 
редактор журнала «Честь Оте-
чества» и организатор фести-
валя Александр Воловик отме-
тил, что в этом году участники 
свои номера посвятили 80-ле-
тию Победы советского наро-
да в Великой Отечественной 
войне, 645-летию победы рус-
ских полков в Куликовской 
битве и Дню России.
— В этом году на фестиваль 
было подано более двух с поло-
виной тысяч заявок из 52 реги-
онов России и восьми стран, — 
отметил Александр Воловик. 
Конкурсанты прослушивались 
в трех возрастных группах: от 
7 до 12 лет, от 13 до 17 лет и 18–
24 лет, а также по двум катего-
риям: солисты и ансамбли (до 
шести человек). 
— В итоге в финал прошло 32 
солиста и 34 ансамбля. Уже из 
них отбирали победителей 
и участников гала-концер-
та, — продолжил Воловик.

Ребят пришел поприветство-
вать заместитель председате-
ля комитета Госдумы по разви-
тию гражданского общества, 
вопросам общественных и ре-
лигиозных объединений, док-
тор технических наук, Герой 
России Владимир Ша манов.
— Фестиваль «Молодые талан-
ты Отечества» ставит своей це-
лью прививать любовь к Роди-
не. Он проводится девятый раз, 
а это говорит о его правильном 
направлении и о том, что он 

пользуется популярностью 
среди молодежи, так как из го-
да в год количество конкурсан-
тов только возрастает, — отме-
тил Владимир Шаманов.
Также на гала-концерте собра-
лось много участников из Лу-
ганской и Донецкой народных 
республик. Ансамбль «Свети-
ки» из школы искусств № 9 го-
рода Донецка участвует в со-
стязании второй год и оба раза 
занимал первые места. В этом 
году его участники исполняли 

на конкурсе и гала-концерте 
песню «Облаком по небу».
— Мы счастливы, что высту-
пление наших ребят оценили, 
они очень старались и хотели 
вновь побывать в столице на-
шей родины, — отметила ру-
ководитель ансамбля Светла-
на Дженбаз.
Ребятам вручают диплом и па-
мятные подарки. Светятся от 
счастья глаза у всех участниц 
коллектива: у Виктории Поле-
жаевой, Эвелины Иванькович, 
Софии Берко, Ксении Бырыка, 
Анны Бледновой, Малики Ми-
рошниковой, Самиры Миро-
шниковой, Полины Судаковой 
и Серафимы Юшка.
Девочки наперебой признают-
ся, что волновались, ведь вы-
ступать перед такой серьезной 
публикой — ответственно: 
в зале много ветеранов Воору-
женных сил, которые защища-
ли нашу Родину.
— А в первом ряду много гене-
ралов, столько никогда не ви-
дела, и петь перед такими 
людьми просто престижно, — 
подчеркнула Вика Полежае-
ва. — А то, что мы заняли при-
зовое место, придает больше 
сил для дальнейших дости-
жений.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Юные артисты выбирают 
патриотические песни

Знаменитая советская и рос-
сийская лыжница, пятикрат-
ная олимпийская чемпионка, 
многократная чемпионка 
мира, заслуженный мастер 
спорта, Герой Российской 
Федерации Лари-
са Лазутина 
(на фото) 1 июня 
отметила свой 
юбилей.

Лариса Евгеньев-
на, тогда еще не Ла-
зутина, а Птицына, 
родилась 1 июня 
1965 года в карельском городе 
Кондопоге. Заниматься лыжа-
ми она начала в 11 лет. Первые 
успехи пришли, когда спор-
тсменка выступила на Кубке 
мира в Мурманске, заняв 15-е 
место на дистанции 10 кило-
метров классическим стилем. 

Мировое признание пришло 
к лыжнице на Олимпийских 
играх в Альбервиле и Лилле-
хаммере, когда она завоевала 
золото. А на Олимпиаде 1998 
года в Нагано Лазутина ста-

ла триумфатором. 
К золоту в гонке на 
пять километров 
в классике, гон-
ке преследования 
и эстафете добави-
лись серебро на 
дистанции 15 ки-
лометров и бронза 
в беге на 30 кило-

метров. Кроме того, в копилке 
Ларисы Евгеньевны есть побе-
ды на чемпионатах и Кубках 
мира. 
За выдающиеся успехи 27 фев-
раля 1998 года ей было при-
своено звание Героя Россий-
ской Федерации.

После завершения блиста-
тельной спортивной карьеры 
Лариса Евгеньевна нашла се-
бя в политике. С 2003 года она 
не раз избиралась депутатом 
Московской областной думы, 
была членом Совета по физ-
культуре и спорту при прези-
денте РФ. 
Олимпийский чемпион 
2014 года в Сочи Александр 
Легков, который сегодня тру-
дится под руководством Лари-
сы Евгеньевны в Московской 
областной думе, вспомнил 
про выдающиеся достижения 
спортс менки. 
— Мы все выросли на ее побе-
дах. Тогда была целая плеяда 
блистательных лыжниц. 
И имена Лазутиной, Вяльбе, 
Даниловой, Егоровой, Гавры-
люк привели нас в спорт, — 
вспоминает Александр Легков.

При этом Александр Легков 
отмечает, что сегодня среди 
Героев Российской Федерации 
есть только три спортсмена. 
— Это Александр Карелин, 
Любовь Егорова и Лариса Ла-
зутина, — продолжает Алек-
сандр. — А пожелать Ларисе 
Евгеньевне мне хочется пре-
жде всего здоровья. А еще 
всего самого хорошего ее се-
мье. Перефразируя цитату из 
фильма «Москва слезам не 
верит», я могу сказать, что 
в 60 лет жизнь только начи-
нается!
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachrv@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ И ЖЕЛАЕТ 
ЛАРИСЕ ЛАЗУТИНОЙ ЗДОРОВЬЯ 
И БЛАГОПОЛУЧИЯ.

Королева лыжни отмечает юбилей

30 мая. Солистки ансамбля «Светики» из Донецка: Виктория 
Полежаева, Эвелина Иванькович, София Берко, Ксения 
Бырыка, Анна Бледнова, Малика и Самира Мирошниковы 
(слева направо) перед выступлением на гала-концерте. 
ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

50 процентов детей от 7 до 11 лет пользуются банков-
скими картами для личных расходов. Такой информа-
цией поделились специалисты по безналичным плате-
жам. При этом до 20 процентов родителей сталкивались 
с утерей карты ребенком и кражей средств.

Вопрос дня
Половина детей 
до 11 лет имеют 
банковскую карту.
И как вам?

ВЛАДИМИР САВЧЕНКО
ЭКСПЕРТ ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Считаю, что это опасная тен-
денция. Я бы не заводил свое-
му ребенку банковскую карту 
как минимум до его 14-летия, 
потому что именно в этом воз-
расте у людей появляется кри-
тическое мышление. Если 
что-то пойдет не так или будет 
вызывать подозрение, он пой-
дет ко мне за помощью. Людь-
ми младше этого возраста на-
много удобнее манипулиро-
вать, ведь они верят на слово 
всем взрослым, а потому и ка-
жутся для мошенников «иде-
альными жертвами».

ОЛЬГА БОРТНОВСКАЯ
СЕМЕЙНЫЙ, ПОДРОСТКОВЫЙ 
ПСИХОЛОГ, ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
ПСИХОЛОГИИ

Раннее приобщение ребенка 
к финансовым вопросам мо-
жет положительно повлиять 
на его самооценку и чувство 
ответственности. Главное — 
чтобы родитель выступал не 
строгим судьей, а наставни-
ком и помощником. Необхо-
димо создать атмосферу дове-
рия и открытого диалога, где 
ребенок сможет учиться на 
своих ошибках без страха 

Подготовила АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

быть осужденным. Необходи-
мо учитывать возрастные осо-
бенности. Чем больше ребе-
нок понимает реальную стои-
мость вещей, тем более осоз-
нанно он начнет подходить 
к своим тратам.

МАРИЯ ИВАТКИНА
ЭКСПЕРТ ПРОЕКТА НИФИ МИНФИНА 
РОССИИ МОИФИНАНСЫ.РФ

Решение завести ребенку бан-
ковскую карту должно быть 
хорошо обдуманным. С одной 
стороны, используя ее, дети 
учатся планировать бюджет, 
копить на цели и избегать им-
пульсных трат. Задача родите-
ля — направить ребенка, объ-
яснить ему, как не тратить 
деньги на ерунду, а достигать 
желаемых целей. Это может 
быть покупка нового смарт-
фона, самоката или компью-
терной игры. С другой сторо-
ны, дети уязвимы перед фи-
шинговыми сайтами и игро-
выми платформами. Ребенок 
не всегда может взвешенно 
оценить, нужна ли ему, на-
пример, та или иная покупка 
в игре. Родителям следует 
контролировать финансы ре-
бенка, а также наблюдать за 
его поведением в интернете. в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
2/VI Доходное место. 3/VI Же-
нитьба. 4/VI Юнона и Авось. 
5/VI Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 6/VI премье-

ра ГоГоЛьИЛиАДА. 7/VI Ко-
ролевские игры. 8/VI в 14 ч. 
Юнона и Авось, веч. Юнона 
и Авось. 10/VI Вишневый сад. 
11/VI Поминальная молитва. 
12/VI Все оплачено. 13/VI Ва-
банк. 14/VI Гамлет. 15/VI Юнона 
и Авось. 17/VI Женитьба.


